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РОССИЙСКИЕ ЭКСПЕРТЫ
ПРИЗЫВАЮТ ПРАВИТЕЛЬСТВО
ГРУЗИИ НЕ ПОВТОРЯТЬ
ИХ ОПЫТ
НАЛОГОВОЙ РЕФОРМЫ

ОТ «ИМПЕРИИ ЗЛА»
– К «ОСИ ЗЛА»

«ARKIA» БУДЕТ
ЛЕТАТЬ В ГРУЗИЮ

ИЗРАИЛЬСКАЯ ТЕХНОЛОГИЯ
     ОБЪЕДИНИЛА ФЕРМЕРОВ

ЮЖНОГО КАВКАЗА

В НОЧЬ НА 27 ИЮНЯ
СТРЕЛКИ ЧАСОВ
НА ТЕРРИТОРИИ СТРАНЫ
БУДУТ ПЕРЕВЕДЕНЫ
НА ЧАС НАЗАД

ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ

ЭЛЛИНИЗМ
И ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ

ПРИОРИТЕТЫ
ЭТЕРИ ХАРАИШВИЛИ
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В пятницу, 11 июня, со-
стоится внеочередное засе-
дание парламента, которое
должно дать согласие на
предоставление мандата
доверия обновленному со-
ставу правительства.

Изменения затронули,
главным образом, силовые
и правоохранительные
структуры. Согласно им,
министр внутренних дел Ге-
оргий Барамидзе возгла-
вит Минобороны, прежний
руководитель которого Гела
Бежуашвили становится
секретарем Совета нацио-
нальной безопасности стра-
ны. Его предшественник
Вано Мерабишвили назна-
чается министром госбезо-
пасности. Ушедший с этого
поста главы МГБ Зураб Аде-
ишвили станет генераль-
ным прокурором, а просла-
вившийся на этом посту как
гроза коррумпированных
чиновников и «черного биз-
неса» Ираклий Окруашви-
ли отныне будет возглав-
лять МВД Грузии. По  сути
перестановки сводятся к
тому, что руководители
практически всех силовых
ведомств поменяются мес-
тами.

Многоходовая рокировка
оказалась тем неожидан-
нее, что буквально несколь-
ко дней назад президент
Михаил Саакашвили катего-
рически опроверг слухи о

МНОГОХОДОВАЯ РОКИРОВКА
ВЧЕРА ПРЕЗИДЕНТ МИХАИЛ СААКАШВИЛИ  ПРЕДСТАВИЛ НА УТВЕРЖДЕНИЕ

ПАРЛАМЕНТА ГРУЗИИ ИЗМЕНЕННЫЙ СОСТАВ ПРАВИТЕЛЬСТВА СТРАНЫ
возможном назначении Ба-
рамидзе министром оборо-
ны, а также вероятность
любых отставок на данном
этапе. «Я доволен работой
Кабинета министров и не
вижу необходимости что-
либо менять на данном эта-
пе», – заявил президент.

Что означают эти пере-
становки, сказать трудно.
Аналитики предлагают на
выбор несколько версий.
Вероятнее всего, глава го-
сударства решил не дать
министрам засиживаться
на одном месте.

Политолог Рамаз Саква-
релидзе в перестановках
видит необходимость смяг-
чения обстановки, царя-
щей в последнее время в
Грузии. «Новый генпроку-
рор Зураб Адеишвили –
отличный юрист и не столь
резкий человек, и генпро-
куратура, надо полагать,
при нем перестанет быть
чрезмерно «агрессивной»
инстанцией», – сказал Сак-
варелидзе.

Политолог Малхаз Маца-
беридзе думает, что «пере-
тасовка» силовых мини-
стров – следствие кулуар-
ных игр. «Можно предполо-
жить, – говорит он, – что эти
изменения отражают пере-
распределение сил между
определенными группами
во власти. Возможно также,
что некоторые из руководи-

телей не оправдали дове-
рия, другие исчерпали свой
ресурс на данном месте и
могут проявить свои воз-
можности на других по-
стах».

Политолог Давид Дарчи-
ашивли считает, что в ре-
зультате смены министров
к руководству определенны-
ми силовыми министер-
ствами придут более жест-
кие и решительные люди.
Видимо, в первую очередь
это касается МВД, которое
возглавит бывший генпро-
курор Окруашвили. Что же
касается бывшего главы
МВД Барамидзе, то его, не-
смотря на неоднократные
похвалы президента страны

Михаила Саакашвили, в
последнее время поругива-
ли – и за коррупцию в рядах
полиции, и за ее незаконные
действия. Многие наблюда-
тели считают, что в резуль-
тате смены министров в
руководстве силового блока
появятся более жесткие и
решительные люди.

Изменения коснулись и
экономического блока –
Министерство инфра-
структуры преобразовано
в департамент и теперь
подчинено Министерству
экономики. Экономике Гру-
зии нужны мощные инвес-
тиции, в том числе и рос-
сийские, обеспечение при-
тока которых возложено на

недавно назначенного ми-
нистром известного рос-
сийского предпринимате-
ля Каху Бендукидзе. Имен-
но от привлечения инвести-
ций во многом зависит
судьба Кахи Бендукидзе на
посту министра экономи-
ки. Во всяком случае, пред-
седатель финансово-бюд-
жетного комитета Парла-
мента Грузии Роман Гоци-
ридзе считает, что на все
про все в распоряжении
министра около года. «Его
назначение – это и полити-
ческий ход, в определен-
ном смысле обозначаю-
щий окончание холодной
войны между Грузией и
Россией. А с экономичес-
кой точки зрения Бенду-
кидзе должен обеспечить
приток крупного российс-
кого капитала. Если ему это
удастся, то можно гово-
рить, что ход с назначени-
ем его министром эконо-
мики оказался удачным», –
сказал он.

Еще не отшумели страс-
ти по поводу кадровых пере-
становок в силовых ведом-
ствах, как – очередная но-
вость: в правительстве Гру-
зии вводится пост вице-
премьера, который будет
курировать и координиро-
вать работу силовых струк-
тур.

«После консультаций с
президентом Грузии я при-

нял решение о назначении
на пост вице-премьера по
вопросам координации ра-
боты силовых структур ны-
нешнего секретаря Совета
нацбезопасности Вано Ме-
рабишвили», - сообщил
журналистам премьер-ми-
нистр Грузии Зураб Жва-
ния. По его словам, у Мера-
бишвили «есть неплохой
опыт такой работы во вре-
мя событий в Аджарии».

«Сейчас Мерабишви-
ли по поручению прези-
дента Михаила Саакаш-
вили курирует и коорди-
нирует работу силовых
структур в отношении
урегулирования конф-
ликта в Самачабло», - за-
явил Жвания.

По его словам, Мера-
бишвили будет совмещать
должность вице-премьера
с должностью министра
госбезопасности Грузии. «В
среду на заседании прави-
тельства я подпишу распо-
ряжение о назначении Ме-
рабишвили на пост вице-
премьера», - сказал Жва-
ния.

Что даст стране эта пере-
тасовка силовиков, каждо-
му из которых нет и сорока
лет, покажет время. Так что
поживем – увидим.

По материалам
российских газет и

грузинских информа-
ционных агентств

Международный валют-
ный фонд (МВФ) предоста-
вит Грузии кредит в 144 мил-
лиона долларов на сокраще-
ние бедности и обеспече-
ние экономического роста в
рамках новой трехлетней
Программы кредитной под-
держки.

«Эта уникальная про-
грамма, которая была со-
здана по поручению прези-
дента США, в отличие от
других донорских про-
грамм, дает возможность
странам, имеющих дина-
мичное, реформаторское
правительство, получить
доступ к огромным финан-
совым ресурсам», - сооб-
щил премьер-министр Гру-
зии Зураб Жвания.

«Это первая возмож-
ность для Грузии направить
суммы, полученные в рам-

МВФ предоставит Грузии кредит
ках Программы Тысячеле-
тия («Millennium
Сhallenge»), в те сферы, ко-
торые нуждаются в скорей-
шем решении проблем», -
отметил Жвания.

«Главная задача Про-
граммы Тысячелетия в том,
чтобы поддержать быстрое
и динамичное развитие
экономики в странах, уча-
ствующих в ней. Я горжусь,
что деятельность президен-
та Саакашвили и Прави-
тельства Грузии позволила
нашей стране, проигнори-
ровав целый ряд процедур,
принять участие в этой про-
грамме», - подчеркнул пре-
мьер.

Как сообщил ранее заме-
ститель директора-распо-
рядителя МВФ Такатоси
Като, кредитные ресурсы
МВФ обещаны Тбилиси по

существу авансом - на осно-
вании не уже достигнутых
экономических результа-
тов, а лишь реформаторс-
ких намерений и планов
грузинских властей, в том
числе в области борьбы с
коррупцией.

В заявлении МВФ, в час-
тности, отмечается, что «в
ближайшем будущем Гру-
зия станет добиваться рес-
труктуризации своих дол-
гов кредиторам из Парижс-
кого клуба и договореннос-
ти с двусторонними креди-
торами, не являющимися
членами Парижского клуба,
на схожих условиях».

Новых займов на обыч-
ных коммерческих услови-
ях Тбилиси в период дей-
ствия программы до 2007
года обещал не брать, под-
черкивается в заявлении.

В Тбилиси состоялось
заседание грузино-рос-
сийской межведомствен-
ной группы по вопросам
возвращения беженцев
из Чечни. Российскую
делегацию на встрече
возглавил заместитель
начальника федеральной
миграционной службы
МВД России  Борис
Юнаш. В составе делега-
ции -  представители

Заседание грузино-российской
межведомственной группы по вопросам

возвращения чеченских беженцев
МИД и МЧС РФ.

Грузинскую делегацию
на переговорах возглавил
замминистра внутренних
дел Автандил Антадзе, -
сообщили «Новости-Гру-
зия» в МИД Грузии.  Гру-
зино-российская межве-
домственная группа посе-
тит Панкисское ушелье
для ознакомления с ситу-
ацией на месте.

Межведомственная

группа была создана 
полтора года назад на ос-
новании межправитель-
ственных договореннос-
тей с целью организации
процесса добровольного
возвращения на родину
чеченских беженцев,
временно проживающих
в Панкисском ущелье. 
Встреча в Тбилиси - уже
третья в данном форма-
те.

Парламент Грузии и
Министерство юсти-
ции совершенствуют
законопроект «О госу-
дарственном реест-
ре», по которому граж-
дане страны получат
новое удостоверение

У нас будут новые паспорта
личности. В то же вре-
мя заграничные пас-
порта старого образца
будут действовать до 1
марта 2006 года. До это-
го времени действи-
тельными будут загран-
паспорта двух образ-

цов. Стоимость офор-
мления заграничных
паспортов превысит
35 лари, тогда как по-
лучение удостовере-
ния личности будет
бесплатным.

Sakartvelo.info

Министерства иност-
ранных дел Грузии и Рос-
сии распространили в
минувшую субботу со-
вместное заявление, в
котором приветствуются
договоренности, достиг-
нутые в ходе встречи со-
председателей смешан-
ной контрольной комис-
сии (СКК) 2 июня в Цхин-
вали.

МИД Грузии и России выступили с совместным
заявлением по Южной Осетии

В документе также от-
мечается, что министер-
ства иностранных дел Гру-
зии и Российской Феде-
рации приветствуют лю-
бые усилия, направлен-
ные на восстановление
доверия и дружбы между
грузинским и осетинским
народами.

В заявлении отмечается
значение, в связи с этим,

решений, подтверждаю-
щих обязательства сто-
рон, взятых в рамках дей-
ствующих международ-
ных соглашений.

«Грузинская и россий-
ская стороны заявляют,
что предпримут все не-
обходимые меры для ре-
ализации этих решений
в ближайшее время», -
отмечается в заявлении.

Увеличивается число грузинских миротворцев
в зоне грузино-осетинского конфликта

Началась ротация ба-
тальона грузинских ми-
ротворцев в составе сме-
шанного миротворческо-
го контингента СНГ, дис-
лоцированного в зоне
грузино-осетинского кон-
фликта. На данном этапе
ротации подлежат 150
военнослужащих, в бли-
жайшее время число гру-

зинских миротворцев в
коллективных миротвор-
ческих силах возрастет до
500 человек. Таким обра-
зом, Грузия пошла по пути
полного использования
свой квоты. Во время прав-
ления Эдуарда Шевард-
надзе страна не использо-
вала не только квоту по ко-
личеству миротворцев, но

и по боевой технике.
Как сообщил журнали-

стам уполномоченный
президента Грузии в реги-
оне Шида Картли Михаил
Карели, посты открыты
для предотвращения про-
никновения контрабанды
из России в Грузию по
территории Южной Осе-
тии.

Грузия соблюдает дого-
воренности об отводе сил
МВД из зоны грузино-осе-
тинского конфликта. Об
этом РИА «Новости» сооб-

Парламент неприз-
нанной республики Юж-
ная Осетия направил об-
ращение Госдуме РФ в
связи с осложнением си-
туации в зоне грузино-
осетинского конфликта.
Об этом сообщает ин-
тернет-агентство «Apsny
Online».

В Южной Осетии заявляют,
что Грузия соблюдает договоренности

щила по телефону предсе-
датель комитета информа-
ции и печати Южной Осе-
тии Ирина Гаглоева.

«В принципе договорен-

ности соблюдаются. Про-
веденный недавно мони-
торинг вывода внутренних
войск Грузии это показал»,
- сказала она.

И тем не менее

Обращаются за помощью к Думе
«Ввиду реальной угро-

зы новой агрессии Грузии
против Южной Осетии, ос-
новываясь на историчес-
ки обусловленной связи с
Россией и исходя из воли
народа, выраженной на
референдуме в январе
1992 года, парламент Юж-
ной Осетии обращается к

Государственной Думе
Российской Федерации
с просьбой о признании
независимости респуб-
лики Южная Осетия и
принятии мер по защи-
те российских граждан,
проживающих в Южной
Осетии», - говорится в
обращении.

МО Грузии представляет в НАТО программу
развития Вооруженных Сил страны

 Министерство обороны Грузии  в штаб-квартире НАТО
в Брюсселе представило программу развития Вооружен-
ных Сил страны и предложения по реформированию обо-
ронного ведомства.

Как сообщили РИА «Новости» в пресс-службе Минобо-
роны Грузии, программа направлена на сближение и ин-
теграцию в НАТО. Предусмотрено сокращение количества
военнослужащих на 2 тысячи - 3,5 тысячи человек и дове-
дение их общего числа до 10 тысяч. Программа предус-
матривает также поэтапный переход на контрактную служ-
бу в Вооруженных Силах Грузии.

Программа учитывает рекомендации Совета междуна-
родных советников по вопросам безопасности при прези-
денте Грузии. Согласно этим рекомендациям, функции
Министерства обороны и Генерального штаба должны быть
четко разграничены, а внутренние войска МВД должны
быть лишены войсковой функции. По одной из версий,
ВВ перейдут в подчинение Министерства обороны.

Церемония представле-
ния грузинской обществен-
ности прибывших в Грузию
26 членов организации
«Корпус Мира» состоялась в
конференц - центре Табах-
мела. Новых сотрудников
«Корпуса Мира» обществен-
ности представил Чрезвы-
чайный и Полномочный По-
сол США в Грузии Ричард
Майлс.

Как сообщили агентству
«Новости-Грузия» в Посоль-
стве США, представители
вновь прибывшей группы
будут задействованы в ра-
боте грузинских неправи-
тельственных организаций
в сфере развития инфра-

На таможенно-пропускном пункте
«Сарпи» - зеленый коридор

На таможенно-пропускном пункте «Сарпи» задейство-
ван «зеленый коридор». Об этом «Новости-Грузия» сооб-
щили в пресс-службе Таможенного департамента Грузии.

«Зеленый коридор» на ТТП «Сарпи» начал работу с на-
чала июня - он предназначен для тех прибывающих, кото-
рые не везут с собой нуждающихся в декларировании
товаров.

В конце «зеленого коридора» для проверки багажа при-
бывающих таможенниками установлен рентгеновский ап-
парат. Подобный «зеленый коридор» ранее функциониро-
вал только в отделении посадки Тбилисского международ-
ного аэропорта.  

В полку «Корпуса Мира» прибыло
структуры, общественных и
молодежных программ.

Представители организа-
ции «Корпус Мира» совмес-
тно с Министерством обра-
зования Грузии будут в те-
чение двух лет работать над
осуществлением различных
гуманитарных программ в
сфере образования. В Гру-
зии на сегодняшний день
находятся 44 представителя
данной организации.

Представители «Корпуса
Мира» до последнего вре-
мени участвовали в про-
граммах по изучению анг-
лийского языка в средних
школах и в университетах
Грузии.



 

 

РОССИЙСКИЕ ЭКСПЕРТЫ ПРИЗЫВАЮТ ПРАВИТЕЛЬСТВО
ГРУЗИИ НЕ ПОВТОРЯТЬ ИХ ОПЫТ НАЛОГОВОЙ РЕФОРМЫ

Власти Грузии выразили желание ознако-
миться с российским опытом экономических
преобразований и намерены на его основе
формировать собственную экономическую
программу. Из Тбилиси вернулась группа эк-
спертов, консультировавших правительство
Михаила Саакашвили по вопросам налоговой
реформы. «Грузия может стать одной из наи-
более быстро развивающихся стран в СНГ и
даже в мире» - к такому выводу пришел науч-
ный руководитель фонда «Центр стратегичес-
ких разработок» Михаил Дмитриев. Главное -
не повторять чужих ошибок, предостерегали
грузинских коллег российские эксперты. Наш
опыт налоговой реформы, по их мнению,
нельзя признать удачным.

Договоренность об экспертных консультаци-
ях в области экономических реформ была
достигнута во время поездки министра эко-
номразвития Германа Грефа в Тбилиси во гла-
ве группы бизнесменов. Тогда же Каха Бенду-
кидзе получил предложение стать министром
экономики Грузии. «Мы собрались за несколь-
ко часов», - рассказывает Михаил Дмитриев.
Он возглавил группу из пяти «лучших специа-
листов» по налоговой политике, в срочном
порядке «выписанных» в Тбилиси, где сейчас
работают над проектом Налогового кодекса.

Помимо Дмитриева, который до реформы
правительства занимал пост первого замми-
нистра экономразвития, в пятерку лучших
вошли новый директор департамента страте-
гии социально-экономических реформ Минэ-
кономразвития 27-летний Саид Баткибеков,
глава экспертного совета по налоговому зако-
нодательству бюджетного комитета Госдумы
Михаил Орлов, завлабораторией Института
экономики переходного периода Илья Трунин

и президент фонда «Институт экономики го-
рода» Надежда Косарева.

Правительство Грузии, делился впечатле-
ниями Дмитриев, рассматривает экономи-
ческие реформы как ключевой приоритет.
Ими занимаются профессионалы высокого
уровня, которые быстро принимают решения.
«По энергии и реформаторскому порыву ат-
мосфера в правительстве Грузии напомина-
ет ситуацию в ЦСР в 2000 году, когда мы раз-
рабатывали Стратегию экономического раз-
вития», - с ностальгирующей грустью заме-
тил бывший замминистра. Саид Баткибеков
отметил в грузинах глубокое чувство ответ-
ственности и отсутствие шапкозакидательс-
ких настроений. «Люди понимают, на что
идут», - заключил он.

Интерес грузинских партнеров к российс-
ким экономическим преобразованиям кажет-
ся «серьезным и конкретным». Реформа бюд-
жетного сектора, валютного, таможенного за-
конодательства, пенсионной системы - всему
этому в Тбилиси готовы учиться у новых со-
юзников. Россия же представляет для Грузии
наглядный пример того, как не надо делать
реформы.

»В сфере налоговых преобразований Гру-
зия не должна пойти по пути России», - гово-
рит Михаил Орлов, который ранее возглавлял
департамент налоговой политики Минэконом-
развития. Ошибка нашего правительства,
полагает Орлов, состояла в том, что, прини-
мая год назад после долгих дискуссий реше-
ние о снижении налогов, оно выбрало налог
на добавленную стоимость (НДС). Между тем
надо было начинать со снижения единого со-
циального налога (ЕСН) как наиболее обреме-
нительного для предприятий. Снижение ЕСН

- основной метод вывода экономики из тени и
легализации зарплат. К нему призвали биз-
несмены и экспертное сообщество.

Реформу НДС мы тоже начали неправиль-
но, считает Орлов. Правительство снизило
ставку налога на 2%. Но для бизнеса разница
между ставками в 20 или 18% не принципи-
альна. Гораздо важнее механизм ускоренного
возврата НДС при экспорте и капитальном
строительстве. Правительство же буквально на
последнем заседании отказалось от этих идей,
решив, что снижения ставки уже достаточно.

Прошлогодний пакет по налоговой рефор-
ме принимался в страшной спешке в конце
апреля, когда оставались считанные дни для
того, чтобы внести законопроекты в Думу и
провести в весеннюю сессию. Предшество-
вавшее полугодовое обсуждение путей нало-
говой реформы сводилось к препиратель-
ствам консервативного и либерального кры-
ла кабинета по поводу того, можно или нельзя
снижать налоги.

«Есть проблема в российской версии нало-
говой реформы, - соглашается член бюро Рос-
сийского союза промышленников и предпри-
нимателей Александр Шохин. - Момент для
безболезненного снижения ЕСН был упущен,
решение по НДС лишило бюджет подушки проч-
ности. Теперь снижение соцналога угрожает
доходам внебюджетных фондов и требует се-
рьезных компенсаций. Чтобы компенсировать
снижение эффективной ставки ЕСН до 26%,
повышается подоходный налог и из пенсион-
ной реформы выводится целая категория граж-
дан, что ставит вопрос о логичности и предска-
зуемости действий российских властей».

Вспоминая о разговоре с Михаилом Саа-
кашвили, Александр Шохин отмечает, что пре-

зидент Грузии ставит перед своим правитель-
ством задачу не просто изучить теорию рос-
сийских экономических реформ, но и учесть
практику их реализации со всеми плюсами и
минусами. Именно в этом ключе стоит вос-
принимать и идею создания экспертной груп-
пы, и приглашение Бендукидзе на пост мини-
стра экономики. «У Грузии есть возможность
срезать угол и не повторять наших ошибок», -
говорит Шохин. Для российских властей об-
мен опытом с грузинскими коллегами - повод
переосмыслить сделанное.

Концепция налоговой реформы, обсужда-
емая правительством Грузии, предполагает
радикальное сокращение налогов, отмену бо-
лее 70 налогов и сборов, упрощение админи-
стрирования, унификацию ставок. Наши экс-
перты, как рассказал Саид Баткибеков, реко-
мендовали грузинским коллегам переходить
на плоскую шалу НДС при одновременном вве-
дении процедуры ускоренного возврата. В
России, где треть налогоплательщиков платит
НДС по льготной ставке, переход к плоской
шкале этого налога - дело далекого будущего.

«Масштабы экономики страны и количе-
ство налогоплательщиков позволяют приме-
нять радикальные методы, которые в России
недоступны», - говорит Баткибеков. По его
мнению, у Грузии есть все шансы провести
удачную налоговую реформу. Тем более что
новый министр экономики известен ради-
кальным подходом к снижению налогов и обе-
щал сделать в Грузии ультралиберальное эко-
номическое законодательство. В конце июня
Бендукидзе и министр финансов Грузии при-
едут в Москву, чтобы определить формат и
дальнейший график консультаций.

Финансовые Известия

ОТ «ИМПЕРИИ ЗЛА» – К «ОСИ ЗЛА»
С минувшей субботы американская нация

поминает человека, «превратившего Белый
дом в место, где народ мог узнать себя». Аме-
риканские телеканалы поют оду Рональду Рей-
гану, его веселому характеру и той роли, кото-
рую он сыграл в ниспровержении коммуниз-
ма. За последние 32 года так не отмечалась
кончина ни одного бывшего президента.
Смерть Линдона Джонсона (1973) и Ричарда
Никсона (1994), людей циничных и не пользо-
вавшихся особым уважением, – не в счет.
Последний популярный президент умер в 1972
году: им был Гарри Трумен.

Рейган был человеком, который дал такой
сильный толчок советскому блоку, что тот рух-
нул. Это также был человек, который сместил
центр тяжести американской политической
жизни вправо. Он вернул консерватизму по-
четный статус в США. Республиканская
партия, которой никсоновская трагедия нанес-
ла тяжелый удар, блуждала в поисках идеоло-
гии. Рейган с горсткой «неоконсерваторов»,
вышедших из демократического лагеря, пред-
ложил американцам простую программу, в
основе которой лежали две идеи: снижение
налогов и антикоммунизм.

Его любимый лозунг – «государство – это
не решение, государство – это проблема» –
повторяют с тех пор все кандидаты в конгрес-
смены от республиканцев. Рейган также на-
долго изменил идеологическую окраску су-
дебной системы: в годы своего правления он
назначил более 350 судей, в том числе двоих

– в Верховный суд. Правосудие стало более
суровым к преступникам, более благосклон-
ным к бизнесменам.

Простые люди. Истинной моделью для
Джорджа Буша-младшего как президента яв-
ляется не его отец, а Рональд Рейган. Как и 40-
й президент США, Буш завоевал Белый дом в
образе честного ковбоя, не очень разбираю-
щегося во внешней политике. Как и Рейган, он
обещал увеличить военные расходы и снизить
налоги. Как и бывший актер, он пытается обра-
щаться к «настоящим американцам», предста-
вая перед ними в образе простого человека,
полного юмора и чувства здравого смысла,
политика, который «что говорит, то и делает».

И, подобно Рейгану, он как можно чаще ез-
дит на свое ранчо. И если 40-й президент «нис-
проверг коммунизм», то он, Буш, клянется
«победить терроризм». Подражание ощуща-
ется даже в лексике: Рейган обличал «импе-
рию зла» (СССР), Буш сказал об «оси зла»
(Ирак, Иран, Северная Корея). Наконец, по-
добно Рональду Рейгану, при котором государ-
ственная задолженность возросла втрое, Буш
без стеснения увеличивает дефицит государ-
ственного бюджета.

Объединить Америку. Однако на этом
сходство заканчивается. Буш – не Рональд
Рейган. Он не «сэлф-мэйд-мэн»: он –
«сын». Рейган был гораздо терпимее Буша:
он не навязывал американцам свою веру.
Когда он продавал им свою политику, он
говорил: «Это утро в Америке», тогда как
Буш, играя на чувстве страха, все время
твердит им о грядущих «трудных днях» и
повторяет, что «Америка находится в со-
стоянии войны».

Рейгану удалось объединить Америку сво-
им идеализмом и своей харизмой, вернуть
ей веру в будущее после Вьетнама, Уотергей-
та и безвольного правления президента Кар-
тера. Политика Буша, по крайней мере до се-
годняшнего дня, приводила к противополож-
ному результату. Она разделила Америку на
два антагонистических лагеря. И все чаще
Буша сравнивают не с президентом оптими-
стом 1980-х годов, а с мрачным лидером кон-
ца 1960-х – Ричардом Никсоном, одержимым
манией секретности, стремившимся контро-
лировать информацию и склонным к воен-
ным авантюрам.

Libйration

ГРУППА БИ-БИ-СИ ОБСТРЕЛЯНА В ЭР-РИЯДЕ
Съемочная группа Би-би-си

была обстреляна неизвестными
нападавшими на окраине столи-
цы Саудовской Аравии Эр-Рия-
да.

В результате погиб оператор и
фотожурналист Саймон Кам-
берс, а корреспондент Би-би-си
Фрэнк Гарднер был доставлен в
больницу в саудовской столице со
множественными ранениями.

36-летний Саймон Камберс был журналис-
том и оператором, который работал по всему
миру на новостных съемках для Би-би-си и
других крупных информационных компаний.

42-летний корреспондент Би-би-си Фрэнк
Гарднер - ведущий специалист по проблемам
безопасности, терроризма и «Аль-Каиды».

Эта съемочная группа отправилась в Сау-
довскую Аравию на прошлой неделе, после

того, как в городе Хубар окончился кровопро-
литием захват заложников.

Фрэнк Гарднер перенес операцию и нахо-
дится в тяжелом состоянии. Саудовский по-
сол в Лондоне принц Турки аль-Фейсал выра-
зил «искренние и глубокие соболезнования»
семьям Камберса и Гарднера.

Покушение еще раз подтвердило, что Сау-
довская Аравия стала крайне небезопасным
местом для иностранцев. По мнению анали-
тиков, сторонники «Аль-Каиды» планируют
новые нападения на иностранцев, чтобы по-
дорвать нефтедобывающую промышлен-
ность Саудовской Аравии и дестабилизиро-
вать правящий режим, который они считают
прозападным.

В ПАКИСТАНЕ ЗАДЕРЖАН
РУССКИЙ БОЕВИК «АЛЬ-КАИДЫ»
ИЗ МОСКВЫ ПО ИМЕНИ МАРАТ

Пакистанские власти задержали на грани-
це с Афганистаном иностранца, подозревае-
мого в связях с международной террористи-
ческой организацией «Аль-Каида». Об этом в
воскресенье сообщил официальный предста-
витель вооруженных сил Пакистана генерал
Шаукат Султан, пишет в понедельник пакис-
танская газета The Daily Times.

«Сначала подозреваемый сказал, что он -
пакистанец, назвавшись Абидом Аязом, а
на дальнейшем допросе рассказал, что он -
русский, из Москвы», - сказал источник в
Пешаваре. По данным официальных пакис-
танских властей, настоящее имя россияни-
на - Марат, сообщает пакистанская газета
Dawn. Как сообщил начальник разведки
Махмуд Шах, молодой россиянин помещен
в тюрьму города Мирамшах.

Посольство России в Исламабаде проверя-

ет сообщения о том, что в Пакистане задер-
жан российский гражданин по подозрению в
связях с «Аль-Каидой».

В ИРАКСКОМ ГОРОДЕ ЭЛЬ-КУФА ВЗОРВАНА
СОБОРНАЯ МЕЧЕТЬ: ЗДАНИЕ В ОГНЕ

Вчера в соборной мечети города
Эль-Куфа в центре Ирака прогреме-
ло несколько мощных взрывов.
Обычно радикальный шиитский ли-
дер Муктада ас-Садр читал свои
проповеди во время пятничной мо-
литвы именно в этой мечети.

Как сообщает агентство France
Presse со ссылкой на очевидцев
происшествия, мечеть частично
охвачена огнем, к месту взрыва
съезжаются машины «скорой помо-
щи».  В то же время, как сообщает
«РИА «Новости», в мечети Эль-
Куфы был взорван склад боепри-
пасов бойцов шиитского сопротив-
ления.

Данных о жертвах и пострадав-
ших пока нет.

«Бригады мучеников Аль-Аксы»
поклялись жестоко отомстить за Баргути

Руководство «Бригад мучеников Аль-Аксы»
заявило, что в качестве возмездия за пожиз-
ненный приговор Марвану Баргути террори-
стическая организация будет похищать и каз-
нить израильских солдат и мирных жителей,
сообщает в понедельник агентство Reuters.

45-летний Баргути, который возглавлял во-
енизированное крыло ФАТХ на Западном Бе-
регу вплоть до ареста в 2002 году и считался
преемником Ясира Арафата, в воскресенье
был приговорен израильским судом к пяти
пожизненным срокам и еще к 40 годам заклю-
чения. Его признали виновным в покушении
на убийство, участии в деятельности терро-
ристической организации и причастности к
гибели пятерых израильтян в результате орга-
низованных им терактов.

В АВТОКАТАСТРОФЕ В ПАКИСТАНЕ
ПОГИБЛИ 38 ПАЛОМНИКОВ

38 человек погибли и восемь ранены в результате крушения автобуса на севере Пакиста-
на. Автобус упал в пропасть, когда отвозил паломников, посещавших мусульманскую свя-
тыню в 50 километрах от Исламабада.

Как сообщает агентство Reuters, автокатастрофа произошла в воскресенье, поздно ве-
чером. В течение всей ночи полиция и армейские части доставали тела из ущелья, глуби-
на которого исчисляется сотнями метров.

Причины катастрофы не уточняются.

Иракские боевики
«сдадут оружие»

Новый премьер-министр страны Айяд
Аллави заявил, что достигнута догово-
ренность о расформировании неофици-
альных иракских вооруженных форми-
рований.

По словам премьера, эта договорен-
ность означает, что подавляющее большин-
ство таких отрядов - насчитывающих при-
мерно 100 тысяч человек - либо вольются в
силы безопасности, либо вернутся к граж-
данской жизни.

Ничего неизвестно о том, предполагает
ли заключенное соглашение расформиро-
вание «Армии Мехди», верной радикально-
му мусульманскому священнослужителю
Моктаде Садру.

Би-би-си

Пожар в московском
общежитии

В понедельник утром возник пожар в зда-
нии общежития на юго-востоке Москвы,
сообщил «Интерфаксу» источник в государ-
ственной противопожарной службе ГУ ГОЧС
столицы. Пожар был потушен, примерно,
спустя час.

«Пострадали двое - женщина и девочка,
которые госпитализированы», - сказал
представитель УГПС.

По Калифорни «ходят» рыбы
Калифорнийскими властями разыски-

вается опасный «преступник» - змееголовая
рыба, способная «ходить» по суше.

В корейском квартале Лос-Анджелеса
был задержан с поличным бакалейщик,
державший дома эту «страшную рыбу» -
змееголова. 46-летний Сун Чуль, он же «Дэ-
ниэл» Ри обвиняется в неоднократном не-
легальном ввозе в штат живых змееголо-
вов, которых он продавал по 15 долларов за
фунт. Между тем, с 2002 года импортиро-
вать в страну змееголовов разрешается ис-
ключительно в замороженном виде. Эти
хищные существа способны причинить се-
рьезный ущерб экосистеме страны, по-
скольку они могут пожирать рыбу, лягушек,
ракообразных, а также птиц и млекопитаю-
щих, пишет Liberation. Коллеги Ри утверж-
дают, что магазин ввозил рыбу по требова-
нию клиентов и не знал, что это запрещено
законом. Если коммерсанта признают ви-
новным, ему будет грозить наказание сро-
ком до 15 лет тюрьмы.

Китаец обратился к врачам
со странной аномалией -

у него зеленый пот

Жителю провинции Гуанчжоу в Китае
пришлось срочно обращаться к врачам
после того, как у него на теле выступил зе-
леный пот.

Данный случай поставил местных врачей
в тупик. Как заявил один из медиков, ему
приходилось читать об аномалиях, когда у
людей выступал пот красного и даже сине-
го цвета, но зеленый пот - случай науке до-
селе не известный.

Доктора предполагают, что единственное
объяснение этому феномену - странные
паразиты, которые живут на теле пациен-
та, однако доказать эту теорию медики еще
не смогли.

700 зданий в Бангкоке могут
обрушиться в любой момент

Свыше 700 зданий в таиландской столи-
це могут обрушиться в любой момент. Об
этом в понедельник сообщает сингапурская
газета The Straits Times.

Как отмечает издание со ссылкой на за-
местителя министра внутренних дел Таи-
ланда Прамуала Руджанасери, всего потен-
циально опасными являются свыше трех
тысяч бангкокских построек.

Так, в минувшую среду в центре Бангкока
обрушилось 11-этажное здание торгового
центра. В результате ЧП более 10 человек
получили ранения.





 

Я очень счастлива, что израильс-
кая авиакомпания «Arkia» начинает
осуществлять, говорит Ривка Коэн,
Чрезвычайный и Полномочный Посол
Израиля в Грузии, регулярные рейсы
по маршруту Тель-Авив-Тбилиси-Тель-
Авив. Последние два года мы работа-
ли над продвижением этого вопроса.
Переговоры были непростыми, по-
скольку необходимо было достигнуть
соглашения с «Айрзена», у которой,
как известно, была сложная история
взаимоотношений с турецкой и анг-
лийской авиакомпаниями. Однако
при активном участии посольства
удалось прийти к ощутимому резуль-
тату.

Руководство «Айрзена», в частно-
сти, господа Тамаз Гаиашвили и Роланд
Беридзе на прошлой неделе побыва-
ли в Израиле, где встретились с руко-
водством «Arkia». Были рассмотрены
вопросы, связанные с обоюдной заин-
тересованностью в коммерческой
выгодности данного проекта. Без со-
мнения, что в результате сотрудниче-
ства прибыль получит как «Arkia», так
и «Айрзена».

Если эти обе авиакомпании достиг-
нут коммерческого соглашения, то
это будет большой радостью для

меня, говорит Ривка Коэн. Согласи-
тесь, что очень удобно, скажем, выле-
теть в Израиль в понедельник рейсом
«Айрзена» и возвратиться в Грузию на
самолете «Arkia» - уже в среду или же
наоборот. Это исключительно выгод-
но для бизнесменов, для которых до-
рог каждый день и каждый час.

Я не считаю это явление локаль-
ным, имеющим чисто отраслевой –
транспортный характер, подчеркива-
ет Ривка Коэн. Несомненно, что еще
один воздушный мост, налаженный
между Израилем и Грузией, будет
способствовать дальнейшему сбли-
жению двух наших народов, усилению
межгосударственных и человеческих
контактов. Особенно это важно для
еврейской общины Грузии, предста-
вители которой отныне будут иметь
больше возможностей для поездок на
свою историческую родину. Главное,
что этот рейс позволит сделать цено-
вую политику более приемлемой для
широких слоев населения.

По заявлению Ривки Коэн, прези-
дент Грузии Михаил Саакашвили пла-
нирует направиться с государствен-

ным визитом в Израиль в последней
декаде июля. Этот визит является со-
бытием огромного значения, которое
я сама лично ожидаю с большим вол-
нением. Известно, что Моше Кацав,
президент Израиля был одним из пер-
вых руководителей зарубежных госу-
дарств, который пригласил Михаила
Саакашвили. Это будет первый визит
Михаила Саакашвили в Израиль. По-
вторяю, это будет большим событи-
ем. К тому же следует вспомнить, что
Моше Кацав в ранге президента Из-
раиля впервые посетил именно Гру-
зию.

Мы с нетерпением ждем этого ви-
зита, подчеркивает Ривка Коэн. Он
ещё более ускорит сотрудничество
между Израилем и Грузией. Конечно,
сегодня говорить о деталях визита
преждевременно. Хотя известно, что
между Израилем и Грузией уже дос-
тигнуты почти все необходимые дву-
сторонние соглашения. Сегодня в по-
вестке дня стоит вопрос их планомер-
ного выполнения. Об этом, будет идти
речь в ходе визита. В то же время
можно сказать, что одно из соглаше-

ний, связанное с сотрудничеством в
сфере культуры, требует пролонга-
ции, что и будет, видимо, осуществ-
лено во время визита.

В целом, оценивая нынешнее состо-
яние грузино-израильских отноше-
ний, Ривка Коэн говорит, что  двусто-
роннее сотрудничество активно раз-
вивается во всех сферах, особенно в
области безопасности, экономики,
культуры и т.д.

Сейчас начинается новая эра в
развитии Грузии. Мы стремимся
передать ей опыт, которым распо-
лагает Израиль. К тому же Грузию
всё чаще посещают израильские
бизнесмены, которые стремятся
инвестировать свой капитал в эко-
номику Грузии. Несмотря на то, что
Грузию и Израиль связывает 26-ве-
ковая история дружбы и сотрудни-
чества, мы должны постоянно стре-
миться обогащать и развивать её.
Этому и служит деятельность По-
сольства Израиля в Грузии, заклю-
чает Ривка Коэн.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Дополнение к теме

КОНКУРЕНЦИЯ БУДЕТ ВЫГОДНОЙ
С 23 июня, говорит Коба Бучукури,

президент «GTS consulting», в Грузию
начинает осуществлять полеты изра-
ильская авиакомпания «Arkia». Хочу
подчеркнуть, что её партнером в Гру-
зии является возглавляемая мною
компания. Она будет осуществлять
реализацию билетов и решать все
необходимые организационные воп-
росы. Официальным представителем
«Arkia» в Грузии является гражданин
Израиля Давид Утен. Вместе с ним
мы провели большую подготовитель-
ную работу.

Мы намерены создать пассажирам
идеальные условия для полета. Рейс

будет обслуживать самолет «Боинг-
757», вмещающий 220 пассажиров.
Это – современный самолет высокого
класса, обеспечивающий пассажи-
рам необходимые комфортные пара-
метры. Мы предлагаем как гражданам
Грузии, так и гостям Тбилиси, сервис
в аэропортах, туристические марш-
руты. Всё это в настоящее время на-
ходится в стадии проработки, и бук-
вально с первыми рейсами «Arkia»
будет практически осуществлено, го-
ворит Коба Бучукури.

В то же время намерены наладить
обмен туристическими группами
между двумя странами. В частности,

будут предложены маршруты по мес-
там традиционного проживания евре-
ев в Грузии,  состоится знакомство с
памятниками материальной культуры
евреев в Грузии и, конечно, с истори-
ческими реликвиями Грузии. Гостям
будут предложены винные и охотни-
чьи туры, посещение зимнего курор-
та Гудаури и т.д. Таковы наши планы,
которые будут осуществлены совмес-
тно с  «Arkia».

 «Arkia», говорит Коба Бучукури,
известная компания, которая была
занята внутренними перевозками,
однако в последние десять лет она осу-
ществляет  международные рейсы.

Последняя заявка, сделанная ею в от-
ношении Грузии, является очень важ-
ной и значительной.

Между «Айрзена» и «Arkia» сложи-
лись хорошие, деловые отношения.
Конкуренция же будет лишь только
выгодной для пассажиров.

В заключение, говорит Коба Бучу-
кури, хочу особо отметить роль Рив-
ки Коэн, Чрезвычайного и Полномоч-
ного Посла Израиля в Грузии, которая
во многом содействовала приходу
«Arkia» на грузинский рынок воздуш-
ных перевозок.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

Лидер
Лейбористской

партии протестует
Лидер Лейбористской

партии Шалва Нателашвили
протестует против снятия сво-
их представителей с ответ-
ственных постов в Тбилисском
сакребуло. На традиционном
брифинге по понедельникам
Нателашвили сообщил, что
представители партии были
сняты с постов руководителей
трех комиссий -  по юридичес-
ким, хозяйственным и соци-
альным вопросам.  

«Отставка наших предста-
вителей, которые уже показа-
ли, что они не являются бан-
дитами, разбойниками и
теми, кто поедает бюджет,
свидетельствует об установ-
лении в стране диктатуры Ми-
хаила Саакашвили», - заявил
Нателашвили на пресс-конфе-
ренции. При этом он обвинил
руководство Грузии в стремле-
нии установить в стране одно-
партийную систему.

Республиканская
партия намерена

баллотироваться в
Верховный Совет

Аджарии под новым
названием

Представители Республи-
канской партии /лидер – Да-
вид Бердзенишвили/ начали
проведение предвыборной
кампании в Аджарии. Партия
намерена баллотироваться в
Верховный Совет Аджарской
автономии как «Бердзенишви-
ли, Зоидзе – Наша Ажария» и
под этим названием проводит
свою предвыборную кампа-
нию.

В свою очередь Верховная
избирательная комиссия Ад-
жарской автономии отказыва-
ется  регистрировать для уча-
стия в выборах Республиканс-
кую партию Грузии под другим
названием. В беседе с журна-
листами председатель ВИК
Аджарии Ираклий Пагава зая-
вил, что в заявке для регист-
рации партии для участия в
выборах республиканцы не ука-
зали, что намерены позднее
изменить свое название.

Срок подачи партиями в
ВИК Аджарии партийных
списков истекает завтра в
шесть часов вечера. В
партийном списке должно
быть представлено от 18 до 36
кандидатов в депутаты.

Абхазия поможет…
В случае осложнения ситу-

ации в Цхинвальском регионе
Абхазия поможет Южной Осе-
тии войсками. Об этом сооб-
щает информационное интер-
нет-агентство «Apsny Online»,
ссылаясь на заявление пре-
мьер-министра самопровозг-
лашенной республики Абха-
зия Рауля Хаджинба.

По его словам, в случае на-
чала военных действий про-
тив Южной Осетии, Абхазия и
Северная Осетия помогут пра-
вительству Цхинвали военной
силой и техникой. Свое заяв-
ление Хаджинба сделал в эфи-
ре абхазского телевидения.
Параллельно, как отмечает
агентство, в Цхинвали побы-
вал президент республики
Северная Осетия-Алания
Александр Дзасохов.

В Ксани открылась
новая тюрьма

На территории колонии №7
строгого режима в Ксани вче-
ра открылась новая  тюрьма
№5, рассчитанная на 150 зак-
люченных. Об этом «Новости-
Грузия» сообщили в пресс-
службе Министерства юсти-
ции страны.

На обустройство тюрьмы
Министерство юстиции Гру-
зии потратило из своего бюд-
жета более 90 тысяч лари.  По-
стельные принадлежности и
предметы быта приобрел для
тюрьмы банк «Республика».

Перед открытием нового ис-
правительного учреждения
министр юстиции Грузии Геор-
гий Папуашвили посетил тби-
лисскую тюрьму №1, откуда
часть заключенных планиру-
ется перевести в новую.

На сегодняшний день коли-
чество заключенных в тюрьме
№1 превышает положенную
норму в 500 человек. Министр
лично осмотрел камеры, в ко-
торых находятся по 50 заклю-
ченных вместо положенных 30.

По информации министра,
в ближайшие дни силами зак-
люченных начнется ремонт и
в тюрьме №1.  Кроме того, в
июле намечен ввод в эксплуа-
тацию  тюрьмы №6, построен-
ной близ Рустави и рассчитан-
ной на  800 заключенных.

СОТРУДНИКИ СЛУЖБЫ
САНИТАРНОГО НАДЗОРА

УСТРОИЛИ АКЦИЮ
Вчера сотрудники службы сани-

тарного надзора Тбилиси начали ак-
цию протеста в здании ведомства,
протестуя против массовых увольне-
ний. Об этом сообщает грузинская те-
лекомпания «Рустави-2».

В беседе с журналистами сотруд-
ники службы высказывали возмуще-
ние тем, что начальство  заставляет
их в массовом порядке писать заяв-
ления об увольнении по собственно-
му желанию. Участники акции требо-
вали встречи с начальником службы-
 саннадзора и заявляли, что если он
не ответит на их вопросы, акция про-
теста будет продолжена у здания Гос-
канцелярии.

Руководитель службы Давид Мес-
хишвили, недавно назначенный на
этот пост, собирался встретиться с со-
трудниками по их просьбе, но после
того, как  к месту проведения акции
прибыл вице-премьер Тбилиси Гиор-
гий Аревадзе, заперся у себя в каби-
нете.

На встрече с участниками акции
Гиоргий Аревадзе  заявил, что боль-
шинство сотрудников службы сан-
надзора вовлечены в коррупцию. В
ответ сотрудники службы саннадзо-
ра заявили, что теперь будут требо-
вать и отставки Аревадзе, так как он
«некомпетентен». При этом участни-
ки акции отметили, что с понимани-
ем относятся к вопросу сокращения
кадров, но считают, что набор сотруд-
ников должен проходить на конкурс-
ной основе.

В беседе с журналистами руко-
водитель службы саннадзора Давид
Месхишвили отметил, что провер-
ка ряда объектов в Тбилиси под-
тверждает наличие коррупции в си-
стеме.

«Практически на всех объектах, ко-
торые я посетил, заявляли, что к ним
на протяжении последних лет ходили
представители санитарной службы.
Основания говорить о коррупции и
сомневаться в законности сделок дает
то, что разрешения выдавались
объектам, которые не соответствуют
необходимым условиям», - отметил
Месхишвили.

Неправительственной организа-
цией «Шалом клуб» из Грузии с уча-
стием центра научно-методической
консультации и информации аграр-
ных реформ из Азербайджана, а
также ассоциации производителей
семян «Социл» из Армении разра-
ботан проект внедрения передовых
технологий возделывания картофе-
ля и организации эффективного се-
меноводства в частном секторе
стран Южного Кавказа.

- Картофель – незаменимый и
один из основных продуктов пита-
ния в странах Южного Кавказа.
Спрос на него высок, однако его ме-
стное производство удовлетворить
не может по причине низкой уро-
жайности этой важной культуры.
Нами поставлена цель – внедрить в
фермерских хозяйствах стран Юж-
ного Кавказа передовые технологии,
гарантирующие высокий урожай
картофеля, заявил директор проек-
та, заслуженный агроном Грузии
Ушанги Давиташвили.

Для полной и квалифицирован-
ной реализации проекта был при-
глашен международный эксперт из-
раильской компании «ЭКОТЕКС»

Гади Мозес. С его помощью в селе
Гантиади Дманисского района были
проведены семинары и практичес-
кие занятия с теми фермерами,
которые изъявили желание участво-
вать – в проекте. Был проведен сбор
образцов почв и их анализ. Также
подготовлены данные о температу-
ре почвы и воздуха. Полученные све-
дения были отосланы в Израиль для
обработки. Последующие приезды
эксперта совпадали по срокам об-
работки почвы, посадки картофеля,
ухода за посевами, полива и убор-
ки урожая, сказал Ушанги Давиташ-
вили. Посадка картофеля осуществ-
лялась на высоте 900 метров над
уровнем моря, где полив проводил-

ИЗРАИЛЬСКАЯ ТЕХНОЛОГИЯ ОБЪЕДИНИЛА
ФЕРМЕРОВ ЮЖНОГО КАВКАЗА

ся механическим способом. В про-
цессе ухода за посевами применя-
лись все методы и указания, кото-
рые были получены от эксперта. В
результате с одного гектара в сред-
нем на экспериментальном участ-
ке в 2003 году картофелеводы полу-
чили 55,8 тонны клубней, когда в
данном регионе обычно 10 – 15 тонн
с гектара считается высоким урожа-
ем.

Правда, в таких условиях карто-
фель менее подвержен заболевани-
ям и вредителям, но этого недоста-
точно для большей гарантии устой-
чивости получения здорового се-
менного материала. Несмотря на
то, что был получен высокий уро-

жай, по причине вертикальности и
применения механического полива,
такие высокоурожайные сорта, как
Агрия, Велокс, Санта и др. не дос-
тигли своих потенциальных возмож-
ностей, отметил Ушанги Давиташ-
вили.

С целью расширения ареала и
географии применении новых тех-
нологий и апробации системы ка-
пельного орошения в производстве
картофеля, вовлечения широкого

круга фермеров вышеуказанные
организации Грузии, Азербайджана
и Армении разработали новый про-
ект, который финансирует «Фонд
Евразия». Со стороны Грузии в на-

стоящем проекте наряду с Дманис-
ским районом включено и село Гум-
бати Цалкского района. Экспери-
ментальный участок здесь располо-
жен на высоте 1200 метров над уров-
нем моря.

Как в Дманисском, так и Цалкс-
ком районах в производстве семен-
ного картофеля будет использова-
на израильская технология. В мае
нынешнего года эксперт из этой
страны провел практический семи-

нар по применению
капельного орошения.

В период ухода за
посадками картофеля
для фермеров будут
проведены семинары
по таким вопросам,
как семеноводство,
заболевания и вреди-
тели материала, хра-
нение семенного кар-
тофеля, маркетинг и
управление фермерс-
кими хозяйствами,
основные принципы
бизнес-планов и коо-
перации, методы по-
лива.

Несмотря на неус-
тойчивые погодные ус-
ловия как в Дманис-
ском, так и Цалкском
районах, в пределах
проекта работы по
внесению минераль-
ных удобрений (ка-
лий, суперфосфат)
прошли в агросроки,
что позволяет наде-
яться на успешное
проведение всего цик-
ла проекта и получе-

ние высоких урожаев семенного
картофеля, считает Ушанги Дави-
ташвили.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

В НОЧЬ НА 27 ИЮНЯ
СТРЕЛКИ ЧАСОВ

НА ТЕРРИТОРИИ СТРАНЫ
БУДУТ ПЕРЕВЕДЕНЫ

НА ЧАС НАЗАД
Указом президента Грузии Миха-

ила Саакашвили стрелки часов на
всей территории страны будут пе-
реведены  на час назад. Об этом
«Новости-Грузия» сообщили в
пресс-службе президента Грузии. 

Согласно указу, время будет пере-
ведено в ночь на 27 июня.

Также Указ президента предусмат-
ривает изменение графика работы
государственных учреждений и орга-
низаций - согласно документу, им да-
ется рекомендация после перевода
времени начинать работу на один час
раньше.



 

 

Государственным уполно-
моченным президента в Сам-
цхе-Джавахети Нико Николо-
зишвили назначен около трех
месяцев назад. На то, чтобы
реально оценить, какое тяже-
лое наследство ему доста-
лось в регионе, много вре-
мени не понадобилось... Так
же, как театр начинается с
вешалки, регион, говорят,
начинается с дороги. А с до-
рогами в Самцхе-Джавахети
– беда. Проблема много лет
ждала решения, но так и не
дождалась. За какое дело не
возьмешься – все упирается
в негодность дорог. Если они
не будут приведены в поря-
док, многие инициативы но-
вого руководства региона по-
просту утрачивают смысл.

Дел много, и все важные и
неотложные. Население с на-
деждой смотрит в завтра. Се-
годня люди уже должны чув-
ствовать, что у Самцхе-Джа-
вахети появился хозяин, ко-
торый будет заботиться
прежде всего о них. Такую
вот нелегкую дорогу выбрал
Нико Николозишвили, согла-
сившись стать «губернато-
ром». И теперь на бездоро-
жье не пожалуешься – вре-
мя пошло...

Немного биографии: Родил-
ся в Тбилиси в 1965 году. Окон-
чив 166-ую среднюю школу, по-
ступил в Тбилисский государ-
ственный университет, на фило-
логический факультет (специаль-
ность - грузинский язык и лите-
ратура, классическая филоло-
гия). Изучал древнегреческий,
латынь, древнеармянский, древ-
нееврейский. Защитил диплом
по грузино-византийским лите-
ратурным отношениям, фунда-
ментально работая и с армянс-
кими источниками. Для более
глубокого изучения армянского
языка был направлен на стажи-
ровку в Ереванский универси-
тет.

Работал младшим научным со-
трудником ТГУ. Был одним из ос-
нователей студенческого движе-
ния университета «Пресс-клуб».
Затем – главным редактором га-
зеты «Иверия-экспреси». Парал-
лельно – учеба в Тбилисской ду-
ховной академии, где изучал ис-
торию христианской культуры.

В 1995-1998 годах возглавлял
Государственный департамент
по делам молодежи.  Пять лет
был Чрезвычайным и Полномоч-
ным послом Грузии в Армении.

Автор ряда научных трудов по
истории, филологии, истории
культуры, языкознания. Женат.
Отец 4 детей.

- Предложение занять ны-
нешнюю должность было для
вас неожиданным? Легко ли
вы согласились его принять
– ведь регион, будем гово-
рить прямо, не из легких?

- Учитывая, что Гигла Барамид-
зе, первый посол Грузии в Арме-
нии, стал в свое время «губер-
натором» этого региона, то мож-
но сказать, мое назначение – сво-
его рода продолжение тради-
ции... А если говорить без шуток,
я, конечно, видел себя больше
на дипломатической работе. По-
лучив предложение возглавить
регион, знал, что в случае согла-
сия, мне предстоит довольно на-
пряженная работа... В студенчес-
кие годы часто бывал в Самцхе-
Джавахети – мы работали на ис-
торических памятниках, так что
регион был мне знаком.

- Стало быть, местные про-
блемы были для вас не в ди-
ковинку? Или все же при-
шлось столкнуться с неожи-
данностями?

- В последние годы мне не до-
водилось там бывать, и первое,
что меня по приезде поразило –
состояние дорог. Эта проблема
одинаково беспокоит как грузин-
ское, так и армянское населе-
ние... Вот мы говорим об интег-
рации. А вопрос стоит конкрет-
но: нет дорог – не может быть и
интеграции. Судите сами. Протя-
женность пути между, к приме-
ру, Ахалцихе и Ахалкалаки – 80
километров. Преодолеть это
расстояние в нормальных усло-
виях можно практически за час.
А сегодня необходимо вдвое
больше времени. И, понятно, у
населения нет особого энтузиаз-
ма ни ездить за покупками, ни
возить продукты на продажу, ни
общаться... Дорогами нужно за-
няться в первую очередь...

- А за чем дело стало? Нет
средств?

- Да, это – чисто финансовая
проблема. Хотя, надо сказать,

некоторые подвижки уже наме-
тились. Председатель Департа-
мента дорог Роман Далакишви-
ли за последние три месяца уже
дважды побывал в нашем реги-
оне. Мы вместе проехали участ-
ки, находящиеся в крайне пла-
чевном состоянии... Уже выделе-
на на регион определенная сум-
ма, которая позволит произвес-
ти «ямочные работы» и лишь на
какое-то время облегчить поло-
жение... Окончательно проблема
будет решена, когда бюджет уве-
ренно встанет на ноги. Кроме
того, можно привлечь зарубеж-

ных доноров, фонды, прибегнуть
к кредитам... Без этого говорить
о создании инфраструктуры, раз-
витии туризма и тому подобном,
конечно же, особого смысла нет.

- Регион ваш традиционно
аграрный. Когда-то край сла-
вился хозяйствами-милли-
онерами. Каково сегодня по-
ложение?

- В регионе производится ог-
ромное количество высококаче-
ственных овощей, которые прак-
тически не реализуются. У сель-
чан нет возможности вывозить
постоянно свою продукцию для
реализации. Вот и остается боль-
шая часть урожая на месте. В ре-
зультате дело доходит до курье-
зов. Был такой конфуз. Оказа-
лось, что военнослужащие ахал-
цихской бригады Минобороны и
местные пограничники питались
турецким картофелем. И это в
то время, как в нашем крае – кар-
тошка является почти доминиру-
ющей культурой и производится
в избытке...

- Выход попытались найти?
- Есть договоренность с Мини-

стерством обороны о закупке у
нас овощей. Так что скоро будем
снабжать грузинскую армию вы-
сококачественными продуктами
по обоюдовыгодным ценам...
Ищем и другие пути реализации.

- А перерабатывающая про-
мышленность как таковая в
крае сохранилась?

- Когда-то в регионе были
предприятия по переработке
овощей, фруктов, мяса... Впос-
ледствии, когда проходила при-
ватизация, бизнесменов, в пер-
вую очередь, интересовало не
производство, а здание и обору-
дование, земельные участки...
Все это было распродано, и от
предприятий остались практи-
чески развалины. Сохранились
мелкие частные семейные цехо-
вые производства, которые не
делают погоды в масштабах ре-
гиона. Мало кто знает, что толь-
ко в Адыгенском районе ежегод-
ный урожай яблок составляет
около 15 тонн. Из-за того, что
фрукты не удается вывозить для

реализации, ими скармливают
скот. А между тем, адыгенские
яблоки отличаются великолеп-
ными вкусовыми качествами и
могли бы свободно конкуриро-
вать с популярными на столич-
ном рынке горийскими...

Я веду переговоры со многи-
ми посольствами в Грузии с тем,
чтобы заинтересовать  иностран-
ных инвесторов вложить сред-
ства в создание у нас перераба-
тывающих предприятий... Уве-
рен, что в случае наличия необ-
ходимых условий это направле-
ние может стать весьма успеш-

ным, для чего у нас имеются не-
малые ресурсы.

- Подразумеваются какие-
то особенные условия?

- Нет, совершенно элементар-
ные. И прежде всего - нормали-
зация энергоснабжения региона.
Взять производство продуктов
животноводства. Ну, как скажи-
те, работать, к примеру, мясо-
комбинату,если  на предприятии
не будут постоянно включены
холодильники. Или производ-
ство молочных продуктов. У нас
в свое время выпускался высо-
кокачественный сыр «Голландс-
кий», пользовавшийся повышен-
ным спросом населения. Техно-
логия его производства такова,
что решающим фактором явля-
ется бесперебойная подача элек-
троэнергии... Так что для эконо-
мического развития региона и
эта проблема является неотлож-
ной.  Не говоря уже о том, что
очень важен и её социальный ас-
пект, поскольку население не
может годами пребывать без ос-
вещения,  без  возможности
смотреть телевизионные пере-
дачи и т.д... Да и зима у нас бы-
вает суровая. Есть районы, где её
продолжительность превышает
полгода.

- Наверное, это и являет-
ся одной из причин интенсив-
ной вырубки леса, который
печально известен регион...

- Главное, что лес вырубался и
вывозился в колоссальных коли-
чествах, причем, практически
бесконтрольно. В результате све-
дены на нет целые лесные мас-
сивы... Как известно, Министер-
ством охраны окружающей сре-
ды и природных ресурсов и лес-
ным департаментом был объяв-
лен мораторий на рубку. В мас-
штабе страны срок действия зап-
рета определен месяцем, а для
нашего региона – три месяца. Ду-
мается, этот факт говорит сам
за себя... Чтобы бороться с со-
здавшимся положением, необ-
ходимо прежде всего внести из-
менения в действующее законо-
дательство и, конечно же, уси-
лить контроль. Ведь, по нынеш-

нему закону, если удается обна-
ружить грузовую автомашину,
вывозящую древесину, взимает-
ся штраф... 70 лари. Это, понят-
но, абсолютно не соответствует
ущербу, наносимому государ-
ству. Мы ставим вопрос об уже-
сточении санкций за незаконные
рубку и вывоз. Иначе, если все
останется по-прежнему, лесных
покровов будет все меньше...
Немаловажное значение имеет
соответствующий контроль за
рубкой на местах. Во-первых, ус-
ловия тендера на рубку должны
быть жесткими, и тем, кто выиг-
рает тендер на использование
определенных территорий, дол-
жны постоянно контролировать-
ся в процессе рубки. Тогда, на-
верное, удастся справиться с
таким варварским подходом к
лесу…

- Как известно, в вашем
регионе когда-то интенсивно
производилась добыча стро-
ительного камня. Этот про-
мысел еще сохранился?

- Да, у нас имеются значитель-
ные запасы базальта, пемзы, пер-
лита... Добыча камней – традици-
онная отрасль для края. Но она
сейчас не в лучшем состоянии.
Камень годами в больших коли-
чествах вывозился за пределы
страны совершенно незаконно.
Взять базальт, на который в Рос-
сии спрос колоссальный. В Ни-
ноцминда и Ахалкалаки большое
количество базальтовых карье-
ров. Раньше их разработчики  в
большинстве своем лицензии не
имели и практически бесконт-
рольно добывали и вывозили ка-
мень, ограничиваясь тем, что
кому-то, что называется, давали
«на лапу». Т.е. достояние государ-

ства  уходило из страны, в казну
не поступило ни гроша, и лишь
отдельные личности набивали
себе карманы.

- А почему рисковали и ра-
ботали без лицензий? Ведь
можно было делать то же са-
мое, но легальным путем и
практически без риска? Раз-
ве не дешевле им бы обхо-
дилось?

- Не хотели брать лицензию –
смысла особого не было. Начнем
с того, что лицензия сама по себе
достаточно дорогая. И другое - её
наличие не спасало бы от укоре-
нившихся поборов, которые про-
изводились на каждом шагу. Так
что, конечно, проще было дей-
ствовать по накатанному пути...
Сегодня вопрос стоит так: без
лицензии работать никто не бу-
дет, и при её наличии я сделаю
все, чтобы ни одного тетри не-
законно не взималось.

- В каком состоянии курор-
тная зона?

- Единственное, что сохрани-

лось в лучшем виде, - это Лика-
ни. Все остальное нужно основа-
тельно приводить  в порядок.
Абастумани – особая тема. Тут
проблем очень много: в частно-
сти, кроме бездорожья, ситуа-
ция характеризуется отсутстви-
ем мало-мальски приемлемых
условий для отдыха. Поскольку
средств пока нет, остается упо-
вать на инвестиции. Но никто их
не будет вкладывать,  если
(опять же!) не привести в поря-
док дороги. А это уже зависит от
государства.

-  По части выполнения
бюджета в регионе намети-
лись положительные сдвиги.
Как удалось этого добиться?

- Действительно, по сравнению
с прошлым годом у нас показате-
ли улучшились, что свидетель-
ствует о наличии неиспользован-
ных ресурсов. Как удалось до-
биться? Во-первых, мы значи-
тельно ограничили незаконную
рубку леса, и теперь все старают-
ся придерживаться установлен-
ных правил как при рубке, так и в
процессе вывоза древесины. Это
серьезный источник роста дохо-
дов для региона. Во-вторых, мы
упорядочили транспортную сфе-
ру, в частности, перевозки. Ведь
как было: водители незарегистри-
рованных автобусов, маршрут-
ных такси расплачивались напря-
мую с кем-то, кто их «курировал»,
и дальше никого не интересова-
ло, сколько рейсов они произво-
дили, какое количество пассажи-
ров перевозилось... А в бюджет
от этого ничего не поступало. Со-
зданная специальная комиссия
осуществляет строгий контроль
за перевозками, что и позволило
обеспечить поступления в казну

из этой сферы. Сыграло роль и
то, что с приходом новой власти
требования стали строже. Люди
видят, что прежний бесконтроль-
ности уже не будет, и жить, как
жили, непозволительно. Ради-
кальные перемены неизбежны –
это осознают все.

-  Серьезной проблемой
для регионов остаются за-
долженности по зарплатам и
пенсиям. Самцхе-Джавахети,
очевидно, - не исключение?

- Несмотря на то, что мы пере-
выполняем бюджет, проблема по-
добных долгов и для нас актуаль-
на. Был составлен специальный
график выплат, и уже этот процесс
сдвинул дело с мертвой точки.
Хотя до окончательного погашения
задолженностей еще далеко.

- Регион многонациональ-
ный. Это создает какие-то
трудности?

- Должен подчеркнуть, что у
нас живут удивительно мирные
и трудолюбивые люди. Живут и
работают бок о бок  в нелегких

климатических условиях. Тут не
до этнических неурядиц. И если
отдельные личности  делали ка-
кие-то политические заявления,
то это скорее его персональная
проблема, нежели межнацио-
нальная. Уже три месяца, как я
на этой должности, успел нема-
ло поездить по городам и селам,
постоянно встречаюсь с населе-
нием. Единственное требование
людей – обеспечение водой и
электроэнергией. В нескольких
селах население просит дать
возможность смотреть передачи
грузинских телеканалов.

- А почему этой возможно-
сти нет?

- Потому что нет ретранслято-
ров. И население вынужденно
узнавать о том, что происходит
в стране, по армянскому телеви-
дению. Я уже обратился с пись-
мом к соответствующим ведом-
ствам о необходимости установ-
ки ретрансляторов и надеюсь,
что удастся  выполнить просьбу
населения. У проблемы есть и
другая сторона – посредством
грузиноязычных передач негру-
зинское население сможет ак-
тивнее приобщиться к государ-
ственному  языку. Я, повторяю,
немало встречаюсь с людьми и
знаю, насколько велико у них же-
лание изучать грузинский язык.
Филиал Тбилисского университе-
та в Ахалцихе, кстати сказать,
сыграл значительную роль в
этом плане.

- Программа изучения гру-
зинского языка для предста-
вителей нацменьшинств –
она предана забвению?

- Программа действует, но, к
сожалению, очень велика задол-
женность перед педагогами, при-
влеченными в этот проект. В
свое время, для того, чтобы сти-
мулировать учителей, которым
приходится работать в отдален-
ных селах в сложных климати-
ческих условиях, им была уста-
новлена довольно высокая зар-
плата, значительная часть кото-
рой, увы, пока не выдана. Среди
молодежи явно чувствуется
стремление изучать грузинский
язык, и это радует. Радует и то,
что в последнее время  в регио-
не вообще наметились весьма
позитивные тенденции. Армянс-
кое население активно желает
участвовать в общих процессах,
владеть государственным язы-
ком, с тем, чтобы  ощущать себя
полноправными гражданами
страны. В недавнем прошлом (и
это ни для кого не секрет) в об-
ращении был российский рубль.
Сегодня уже вся купля-продажа
осуществляется национальной
валютой. Жители когда-то замк-
нутого региона стремятся интен-
сивнее общаться с центром...

- Вам уже пришлось столк-
нуться с проблемой кадров?

- Есть у нас такая проблема. И
обусловлена она, в первую оче-
редь, тем, что был велик уро-
вень миграции из-за отсутствия
условий и неустроенности моло-
дых специалистов. Теперь кадры
приходится искать. Ахалцихский
филиал ТГУ, безусловно, помо-
жет нам справиться с этой труд-
ностью.

- Что на ваш взгляд, необ-
ходимо для того, чтобы быть
сильным «губернатором»?

- Прежде всего хорошая, силь-
ная команда.

- Она у вас есть?
- Она в процессе формирова-

ния. Но, уверен, что очень скоро
будет.

- Когда регион реально по-
чувствует руку настоящего
хозяина?

- Новое правительство завери-
ло меня во всемерной поддерж-
ке и, надо сказать, я ее постоян-
но ощущаю. Так, что, думаю, по-
ложительные сдвиги не заставят
себя слишком долго ждать.

- В вашем регионе – один
из древнейших в Грузии
драмтеатров – Месхетский.
Он сегодня функционирует?

- Месхетскому театру почти
130 лет. Он был в числе лучших
в стране. Сегодня положение та-
ково, что годами он не получает
практически никакого финанси-
рования. Актерам кое-как выда-
ется зарплата, а условий для ра-
боты – никаких.

Я обратился к Министерству
культуры Грузии и получил от ми-
нистра обещание в поддержке,
достигнута конкретная догово-
ренность о финансировании по-
становок… Надеюсь, этот древ-
нейший очаг культуры нам не-
пременно удастся возродить.

Дали СИМОНИШВИЛИ
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Профессия

ПРИОРИТЕТЫ ЭТЕРИ ХАРАИШВИЛИ
Послужной список  профессора,

доктора экономических наук Этери
Хараишвили прочно связан с Тбилис-
ским государственным университе-
том. В этом вузе она окончила эконо-
мический факультет, а затем и аспи-
рантуру. Новое время внесло опре-
деленные коррективы в ее професси-
ональную ориентацию, имеющую от-
ношение к переходу от одних эконо-
мических категорий  к  другим – от-
вечающим принципам развития ры-
ночной экономики. Однако по обще-
принятым нормам речь не о револю-
ционной переоценке ценностей, по-
скольку экономика остается экономи-
кой, несмотря на совершенно новые
оценочные установки и задачи реше-
ния ключевых определяющих вопро-
сов. Ей просто пришлось расширять
свой научный диапазон и углубиться
в сферы, дотоле остающиеся вне ин-
тереса административной экономи-
ки. Достаточно красноречиво свиде-
тельствует об этом список опублико-
ванных в последнее время ученым и
педагогом работ: «Фермерские хо-
зяйства и тенденции их развития»,
«Некоторые проблемы микроэконо-
мической несбалансированности аг-
ропромышленного комплекса», «Ры-
нок продовольственных товаров и
тенденции его развития». Налицо
взгляд с пристрастием к тем пробле-
мам и темам, которые имеют сегод-
ня самое непосредственное отноше-
ние к развитию аграрного сектора и
являются реальной возможностью
подъема всей экономики страны.
Остается сказать, что в общей слож-
ности среди ученых-экономистов
страны процент женщин- профессо-
ров весьма незначителен. Так  что   и
в этом плане    Этери Хараишвили
является пока что одним из перво-
проходцев.

-Что  послужило причиной ваше-
го  выбора нетрадиционной для жен-
щины профессии   ученого-экономи-
ста? Дело в  устоявшихся семейных
традициях или проявлении случай-
ных явлений?

- Ни то и ни другое. Все объясняет-
ся гораздо проще. С детства я поче-
му-то нацеливала себя на  самовыра-
жение именно в неженских професси-
ях и делах. Это и привело  меня на эко-
номический факультет Тбилисского
государственного университета. До-
вольно скоро я поняла, что выбрала
профессию, как говорится,  на всю
жизнь. Что касается преимуществен-

но аграрного направления моих работ
и исследований, то они также имеют
под собой реальную народную почву.
Мои корни берут  начало из Сачхерс-
кого района: неописуемой красоты
природа, талантливые и трудолюби-
вые люди, и в то же   время  неустро-
енный быт и множество аграрных про-
блем, особенно в последние годы,
имеющих непосредственное отноше-
ние к  передовой аграрной практике и
науке. Мне всегда хотелось помочь
этим людям…

-Ваша докторская диссертация
посвящена установлению  системы
организационно-экономических
взаимосвязей в агропромышлен-
ном комплексе страны, именно той
теме, которая, по мнению ученых-
аграрников, по-прежнему  остается
ахиллесовой пятой   нашего сельс-
кого хозяйства. Вы разделяете эту
точку зрения?

- Это действительно так. В переход-
ный к рыночной экономике период
особое значение придается комплек-
сному развитию сельского хозяйства
и взаимосвязанных  с ним отраслей.
Такой подход  объясним и понятен, так
как именно агропромышленный ком-
плекс в состоянии обеспечить потреб-
ности нашего населения в продуктах
питания. Обратите  внимание,  наша
аграрная  экономика сохраняла жиз-
неспособность даже в период стагна-
ции всего  национального хозяйства,
когда другие отрасли у нас  попросту
перестали функционировать. В даль-
нейшем, в условиях частичного ожив-
ления экономики, уровень удовлетво-
рения потребностей населения в ос-
новных продуктах питания  несколько
повысился. Однако дисбаланс по от-
ношению к уровню их физиологичес-
кого потребления по-прежнему оста-
вался  высок.

В этой связи определяющей зада-
чей для  аграрного сектора по-прежне-
му  остается обеспечение потреби-
тельских рынков необходимым объе-
мом продуктов питания и их соответ-
ствие физиологическим нормам по-
требления. Таким образом, приклад-
ное значение повышения эффектив-
ности функционирования агропро-
мышленного комплекса приобретает
все более определяющее значение по
мере развития системы внутригосу-
дарственных отношений  и установле-
ния прочных  межотраслевых  связей.

-Что же, по вашему мнению, сдер-
живает на данном  этапе развитие

агропромышленного комплекса и
повышение товарного уровня на-
ших   фермерских хозяйств?

-Как известно, рост валовой сельс-
кохозяйственной  продукции происхо-
дит в настоящее время за счет акти-
визации возможностей личных аграр-
ных  хозяйств и производств. Однако,

несмотря на принятые меры по ре-
формированию аграрного сектора,
все еще велика инерция тормозящих
факторов, доставшихся нам от пре-
жней системы. Это, в первую очередь,
по-прежнему  недостаточное стимули-
рование развития производства, от-
сутствие соответствующих рычагов
интенсификации сельского труда и
повышения его эффективности.

Непременным условием  перехода
агропромышленного комплекса на
рельсы рыночных отношений являет-
ся создание  аграрного производ-
ственного пространства с соответ-
ствующими институтами, категория-
ми и механизмами регулирования.

Отдельной строкой следует выде-
лить  необходимость максимального
использования земельных ресурсов и
развития агробизнеса в целом. От-
сутствие  рынка земли  остается наи-
более серьезным фактором, мешаю-
щим установлению рыночной гармо-
нии в аграрной сфере. В первую оче-
редь необходимо пересмотреть ряд
положений, имеющих отношение к

распределению земли. В соответству-
ющих программах должны быть отра-
жены  все необходимые параметры и
данные, имеющие непосредственное
отношение к оптимизации сельскохо-
зяйственных отношений.

Считаю необходимым заострить
внимание и на следующем обстоя-

тельстве. Все еще не  проработан  в
достаточной степени вопрос кредито-
вания  аграрного производства, в том
числе краткосрочными кредитами.
Учитывая сезонный характер  сельс-
кохозяйственного труда, неравномер-
ное обеспечение регионов матери-
ально-техническими ресурсами, а
также фактор риска в производстве
оптимального уровня урожая сельско-
хозяйственных культур, кредитная
система должна ориентироваться на
создание  наиболее благоприятных
финансовых условий индивидуаль-
ным производителям.

К сожалению, эта работа в  целом
пока так и не  сумела избавиться от
сопутствующих ей серьезных недо-
статков.

Нельзя не отметить и  трудности  на
пути реализации урожая, выращенно-
го индивидуальными производителя-
ми. Сегодня  подавляющая  часть на-
ших  фермеров  ориентируется лишь
на внутренний рынок сбыта. Хотя в
отдельных случаях производство то-
варной продукции значительно пре-

вышает ее  собственное внутреннее
потребление и требует расширения
рыночной территории с выходом на
соседние  страны.

Между тем сегодняшней  стратеги-
ей реформирования не предусмотре-
но оказание  централизованной  помо-
щи индивидуальным производителям
в реализации выращенного урожая.

Необходимо как можно оператив-
нее определиться в этом и других воп-
росах, имеющих существенное значе-
ние для развития отечественного
сельского хозяйства. Причем следу-
ет   обеспечить не только либераль-
ное целевое кредитование фермерс-
ких хозяйств, но и соответствующую
помощь им в реализации продукции.
Более того, целесообразным пред-
ставляется создание специальных
структур, государственных либо коо-
перативных, которые возьмут на себя
эти функциональные задачи. Что, по
нашему мнению, будет способство-
вать не только увеличению производ-
ства  сельскохозяйственной продук-
ции, но и подключению к этой работе
все более широких  слоев сельского и
городского населения. Почему-то ре-
шению проблемы занятости через
аграрную сферу у нас и  в новое вре-
мя традиционно  уделяется мало вни-
мания. В то время, когда  именно за-
действование всех отраслей сельско-
хозяйственного профиля, в том чис-
ле и перерабатывающей сферы, в
состоянии не только смягчить этот
вопрос, но и в определенной степени
решить его.

-Какие из недостатков аграрного
сектора  вы бы еще отметили?

-Стратегия реформирования долж-
на уделять особое внимание пробле-
мам сбалансированности развития
агропромышленного комплекса. В на-
стоящее время все еще велика дисп-
ропорция  не только  в системе потреб-
ления продуктов питания отдельными
слоями населения, но и их производ-
ства, переработки и заготовки сельс-
кохозяйственной продукции   на уров-
не регионов и   даже районов. Вместе
с тем  проблема продуктовой безопас-
ности может быть решена положи-
тельно лишь в том случае, если аграр-
ные возможности    будут сбаланси-
рованы с  денежными ресурсами,
имеющимися в распоряжении насе-
ления. Это весьма сложный и важный
вопрос. Анализ соответствующих ма-
териалов по итогам начала   нового
века  свидетельствует, что около 95

процентов населения страны доволь-
ствовалось денежными доходами, не
превышающими 50 лари, тогда как
стоимость основных продуктов пита-
ния в месяц составляет 70 лари в рас-
чете на душевое потребление. Даже с
учетом того, что значительная часть
населения обеспечиваться гумани-
тарной продуктовой помощью, поло-
жение в этом плане до сегодняшнего
дня остается  катастрофическим. Го-
воря иначе, проблема сбалансиро-
ванности потребления продуктов пи-
тания и их производства требует ре-
шения не только на уровне обеспече-
ния занятости населения и повыше-
ния его денежных  доходов, но и укреп-
ления собственных товарных позиций
как на внутреннем рынке, так и,   в пер-
вую очередь, на рынках ближнего за-
рубежья. В этой связи исключитель-
ное значение приобретает для нас
российский рынок. Это, с одной сто-
роны, возможность соответствующе-
го товарного развития всего аграрно-
го потенциала, с другой, в определен-
ной степени,  решения проблемы за-
нятости. Необходимо  с научных и про-
изводственных позиций разобраться
во всех нюансах этих  проблем и на-
метить соответствующую программу
действия. Кстати, прекрасной воз-
можностью для этого является и рос-
сийско-грузинская бизнес- конферен-
ция, предвестник, как представляет-
ся, установления более оптимальных
и обоюдовыгодных  межгосударствен-
ных отношений.

-Солидный стаж  вузовской пре-
подавательской работы к какому
определяющему выводу по отноше-
нию к студентам привел вас?

-Несмотря на  нестабильное  вре-
мя и определенные экономические
трудности, ряды наших студентов, во-
первых,  не редеют. Это, как мне пред-
ставляется, подтверждение  опреде-
ленных глубоких и добрых традиций
как семейных, так и государственных.
Во-вторых, среди современных сту-
дентов, с моей точки зрения, все боль-
ше  неординарно мыслящих молодых
людей. Что является первым призна-
ком поступательного  развития наше-
го общества, выбравшего дорогу де-
мократии и  независимости. Наде-
юсь, что в ближайшей перспективе мы
в полной мере почувствуем преиму-
щество этих благих перемен.

Марика КАЛАНДАДЗЕ
Юрий ГВИНДАДЗЕ

6 июня завершился фестиваль,
посвященный юбилею величайшего
поэта всех времен и народов. Орга-
низовал его, при содействии Посоль-
ства России в Грузии, международ-
ный культурно -просветительcкий
союз «Русский клуб», возглавляемый
Николаем Свентицким.

В день рождения поэта у его па-
мятника по традиции собралось
множество людей. Отсюда старто-
вал марафон, посвященный знаме-
нательной дате. В нем приняла уча-
стие молодежь от 13 до 24 лет, в том
числе представляющая военно-ка-
детскую школу.

 - Марафон организовал моло-
дежный отдел «Русского клуба» -
Союз русской молодежи Грузии, ко-
торый возглавляет Александр Бе-
женцев, - рассказала вице-прези-
дент «Русского клуба» Алла Бежен-
цева. - Расстояние, которое преодо-
лели участники, равно  двум с поло-
виной километра. Стартовали они
от памятника Пушкину, затем спус-
тились по набережной, миновали
Сионский храм, вышли на Майдан,
затем поднялись  по улице Леселид-
зе и вернулись к памятнику.  Пер-
вые  марафонцы, прибежавшие к
финишу, получили майки с изобра-
жением Пушкина. А победителями
марафона стали Кетеван Купатад-
зе, Кети Абрамидзе, Софа Ману-
кян, Рузанна Айвазян и Злата Швец.
Они получили памятные подарки…
Хочу отметить работу атташе по-
сольства Александра Хлопьянова -
без его помощи  многие проблемы,
связанные с марафоном, не были
бы решены, ведь условие проведе-
ния забега - свободная трасса.

В рамках пушкинского фестива-
ля состоялись два конкурса - худо-
жественный и литературный. В них
приняли участие ребята из всех
уголков Грузии.  В день рождения
Пушкина в театре имени А. Грибое-
дова были оглашены  итоги конкур-
сов. Из 477 сочинений и более 200
произведений  изобразительного
искусства, представляющих прак-
тически все жанры, были выбраны
по пять лучших. Среди авторов
письменных работ на тему «Мой
Пушкин» победителями стали: На-
талья Егиазарова (Тбилиси, сред-
няя школа  N 9, 10-й класс), Отари
Саркисян (Тбилиси, средняя шко-
ла N 121, 8-й класс), Наташа Оруд-
жева (Марнеули, средняя школа N
2, 10-й класс), Анна Зоидзе (Бату-
ми, средняя школа  N  18, 9-й
класс), Юля Ключникова (Тбилиси,
средняя школа N 43, 9-й класс). Пя-
терка лучших  художников, создав-

ЭЛЛИНИЗМ И ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ
1200 участников собрала культурная олимпиада на эту тему. Её руководитель –

заместитель председателя Федерации греческих общин Грузии, кандидат техни-
ческих наук Михаил ГУРДЖИЕВ отвечает на вопросы корреспондента «СГ»

- Главная цель олимпиады.
- Мы посвятили её олимпийским иг-

рам Афины-2004. А главная цель –  укреп-
ление взаимоотношений между Грузи-
ей и Грецией, между двумя народами –
единоверцами – грузинским и гречес-
ким. В задачи культурной олимпиады
входило стимулирование изучения гре-
ческого языка, выявление интереса и
знаний учащейся молодежи страны к
истории и культуре Греции и неотъем-
лемой части этой культуры – истории
Олимпийских игр.

Особо хочу подчеркнуть, что элли-
низм – целая эпоха в истории человече-
ства. Это, прежде всего, взаимовлияние
греческой культуры и культур стран вос-

точного средиземноморья и западного
мира, которое охватывает обширнейший
период развития цивилизованного мира
– от IV-V столетий до нашей эры и сред-
невековья.

Естественно, что основы эллинизма
закладывались еще задолго до време-
ни его расцвета, и его развитие продол-
жается и в наши дни как в Элладе, так и
далеко за её пределами. Сегодня элли-
ны проживают в 141 стране мира, в том
числе и в Грузии. В глубокую древность
уходят корни эллинизма в нашей стра-
не. И, разумеется, ни один грек в Грузии,
как и во всем мире, не может оставать-
ся равнодушным к тому, что в начале
третьего тысячелетия новейшей исто-
рии человечества Олимпийские игры
вновь проводятся в стране, где они ро-
дились, на родине наших предков, а те-
перь и на родине наших отцов, братьев,
сестер.

Идея проведения культурной олим-
пиады «Эллинизм и Олимпийские игры»
принадлежит руководству Федерации
греческих общин Грузии, в первую оче-
редь, её председателю Кириаку Иорда-
нову, большому патриоту, человеку, как

говорится, «пропитанному» греческим
духом, греческой философией и куль-
турой.

Был создан комитет олимпиады, раз-
работана её программа. Особо подчерк-
ну, что олимпиада прошла под эгидой
Посольства Греции в Грузии и лично по-
сла – Константины Мавроскелиду.

Возраст участников олимпиады - от
12 до 17 лет. Это в основном школьная
молодежь. Причем для желающих поме-
риться силами не было никаких ограни-
чений по национальному признаку и ве-
роисповеданию. Мы приглашали всех,
кому дороги идеи эллинизма, древних и
современных олимпийских игр, кто ин-
тересуется наследием колыбели миро-

вой цивилизации – Эллады. И конкурсы,
которые они прошли по трем номина-
циям – «Мифология, культура и история
древней Греции», «Древние и современ-
ные олимпийские игры» и «Греческий
язык», не носили характер экзамена. Мы
все сделали для того, чтобы олимпиада
стала для каждого её участника своеоб-
разным праздником, возможностью по-
чувствовать свою сопричастность с пре-
красным духовным миром прошлого,
настоящего и будущего.

- Каковы итоги олимпиады?
- Она длилась два месяца, проходила

в два этапа. В первом туре приняло уча-
стие 1200 учащихся из 11 периферийных
районов и 10 районов города Тбилиси.
Были определены 23 базовые школы, в
каждой из которых под руководством её
директора действовали одна или две
конкурсные комиссии. Таких комиссий
был создано всего 28, и они определили
в первом туре уровень знаний учащих-
ся из 113 школ Грузии.

Во второй тур по номинациям мето-
дом тестирования в каждой базовой
школе были отобраны четыре самых луч-
ших участника. Всего в финал вышли 214

человек – 104 из Тбилиси и 110 из райо-
нов. В первой номинации было  94 фи-
налиста, во второй  - 74, в третьей – 46.
Практически во втором туре, который
состоялся в Тбилиси, участвовало 192
человека. По каждой номинации опре-
делены 15 победителей, которым при-
суждены, соответственно пять первых,
пять вторых и пять третьих мест.

Учащиеся, занявшие первые места,
получили диплом I степени, фотоаппа-
раты. Им предоставлена возможность
хорошо отдохнуть летом. Вторые места
отмечены дипломами II степени и пре-
мированы радиомагнитофонами и тре-
тьи – дипломами III степени и аудиоплей-
ерами.

Подарки получили все участники фи-
нала.

Нельзя не сказать о том, что выявить
победителей было нелегко, все участ-
ники финального тура продемонстриро-
вали высокий уровень знаний, а в пер-
вой номинации «Мифология, культура и
история древней Греции» даже пришлось
провести дополнительный тур – на-
столько плотными оказались здесь ре-
зультаты.

Нами был оплачен транспорт, на ко-
тором были доставлены в Тбилиси дети
и сопровождающие их лица, организо-
вано их питание.

Не были оставлены без внимания и
юнные участники концерта, который за-
вершил чествование победителей олим-
пиады и выставки детских рисунков, по-
священных этому событию.

- Столь масштабное мероприятие
потребовало, очевидно, колоссального
напряжения сил?

- Не то слово. Мы от всего сердца бла-
годарны тем организациям и лицам, ко-
торые внесли свой вклад в проведение
олимпиады.

Не побоюсь повториться и скажу о
большой поддержке со стороны посла
Греции в Грузии Константины Маврос-
келиду.

С энтузиазмом идею проведения
олимпиады встретили в Министерстве
образования Грузии. Нам очень помог
первый заместить министра Александр
Дидебулидзе. Большую работу выпол-
нил ответственный по министерству за
проведение олимпиады, главный спе-

циалист по школьному образованию
Мераб Модебадзе.

Заместитель министра культуры Гру-
зии Светлана Кецба не только поддер-
жала идею олимпиады, но и приняла уча-
стие в разработке некоторых тестов. От-
ветственной за олимпиаду по Министер-
ству культуры была заведующая научно-
учебным отделом Цисия Элисашвили.

Нас также поддержали Совет зару-
бежного эллинизма периферии Европы
и НОК Грузии.

Мы многим обязаны ректору Инсти-
тута классической филологии, византи-
нистики и неогрецистики Тбилисского
государственного университета имени
Иванэ Джавахишвили Рисмагу Гордези-
ани. Он выделил нам концертный зал,
фойе для художественной выставки и
аудитории для финального тура, кото-
рый в номинации «Греческий язык» ус-
пешно провела профессор София Ша-
маниди. Все условия для успешного про-
ведения заключительных конкурсов
были созданы и директором 166-й тби-
лисской средней школы Наной Квири-
кашвили.

Реальную поддержку олимпиаде ока-
зали генеральный директор греческого
коммерческого банка «Грузия» Янис Пи-
линис и заместитель генерального ди-
ректора совместного греко-грузинского
предприятия «Эко-Джорджиа» Панайо-
тис Иконому.

Мы признательны за содействия при-
глашенным из Греции основными кон-
сультантами олимпиады профессорам
Марии Бицка и Никите Варвициоцису.

Особая благодарность руководите-
лям номинации – Платону Мититаниди,

Владимиру Чагу-
лову и Евгении
Котаниди, органи-
заторам культур-
но-развлекатель-
ной программы,
руководимой Ма-
донной Саввиди, а
также всем чле-
нам оргкомитета
олимпиады.

С е р д е ч н о е
спасибо руковод-
ству и активистам
Федерации гре-
ческих общин в
Грузии, в частно-
сти, А.Терсенову и
И.Читлидису, В.А-
настасиади, пред-
седателям регио-
нальных обществ

В.Хашириди, Ю.Бостаниди, Л.Костантини-
ди, А.Марантиди, Г.Джановой, З.Гугушви-
ли, М.Ананикову, Д.Дамианову, В.Фуло-
вой, К.Хаджидису и Х.Михайлову, дирек-
торам базовых школ, председателям и
членам конкурсных комиссий отбороч-
ного тура...

- Что бы вы хотели пожелать победи-
телям, всем участникам олимпиады?

- Совершенствовать свои знания,
глубже прочувствовать эллинизм –
уникальное духовное богатство чело-
вечества.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

МОЙ ПУШКИН
К 205-летию со дня рождения поэта

ших произведения на ту же тему,  -
это Михаил Двалишвили (Абаша,
средняя школа N 1), Сандро Лобжа-
нидзе (Рустави, средняя школа N
4), Тамуна Хажалия (Чохатаури,
гимназия), Тамуна Ломсадзе (Тби-
лиси), Теона Гвадзабия (Тбилиси,
средняя школа N 84). Эти десять по-
бедителей при содействии Посоль-
ства РФ в Грузии отправятся на от-
дых в Россию.

Еще по десять  человек от худож-
ников и литераторов стали облада-
телями призов. Среди них – Ирина
Татевосова (Тбилиси, гимназия N 8,
11-й класс), Марика Чхиквадзе (Тби-
лиси, гимназия N 7, 6-й класс),
Иоланта Низамутдинова (Сагаред-
жойский район, средняя школа N 4,
6-й класс), Тамара Вартанянц (Тби-
лиси, средняя школа N 44, 11-й
класс) и др.

В комиссию по оценке художе-
ственных работ вошли Лия Горгадзе
- директор детской картинной гале-
реи имени Е. Ахвледиани, Шалва
Баклидзе (заместитель директора
детской картинной галереи имени Е.
Ахвледиани), Заза Кекиешвили - ху-
дожник Тбилисского русского драма-
тического театра имени А. Грибоедо-
ва. Организационную миссию, свя-
занную с конкурсами, взяла на себя
А. Беженцева. Большую помощь ока-
зали Норайр Багдасарян, Лили Зан-
дукели, Наталья Тамамшева,  пред-
ставляющие министерство образо-
вания и науки Грузии.

В церемонии награждения прини-
мали участие Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол России  в Грузии
Владимир Чхиквишвили с супругой
Ольгой Викторовной, вице-прези-
дент Фонда содействия соотече-
ственникам «Кредо» господин Кере-
селидзе. Глава российского дипло-
матического представительства от-
метил объединяющее значение пуш-
кинского гения - имя Александра
Пушкина сближает российский и
грузинский народы.

А перед награждением  ребята из
разных городов Грузии увидели мю-
зикл по мотивам сказок Пушкина -
он называется «Превращения в Лу-
коморье». Авторы пьесы, текста пе-
сен и режиссеры-постановщики -
Инга Гаручава и Петр Хотяновский.
Это яркое, красочное, веселое пред-
ставление увидели не только тбилис-
цы, но и   маленькие зрители Руста-
ви, Кутаиси, Гори, Озургети, Поти,
Ахалцихе - совсем недавно в этих
городах с успехом прошли гастроли
театра имени А. Грибоедова.

Инна БЕЗИРГАНОВА
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АМЕРИКАНКА НАШЛА ПО ДОРОГЕ
НА РАБОТУ ВИОЛОНЧЕЛЬ СТРАДИВАРИ

Американка Мелани Стивенс по дороге на ра-
боту нашла на свалке виолончель, сообщает AFP.
Она попросила своего приятеля отремонтиро-
вать инструмент, либо сделать подставку для
дисков. Однако внутренний голос подсказал ей
обратиться в полицию. 7 мая она заявила о на-
ходке полицейским, и оказалось, что нашла она
инструмент работы Антонио Страдивари сто-
имостью в 3,5 млн долларов.

Несколько дней тому назад инструмент похи-
тили у Питера Штумпфа, музыканта из филар-
монического оркестра Лос-Анджелеса. Он нео-
смотрительно оставил виолончель на крыльце
своего дома. Речь идет об одной из 60 виолон-
челей работы Страдивари. Утерянный инстру-
мент было сделан в 1684 году.

Так как виолончель побывала в мусорном кон-
тейнере, она получила некоторые повреждения.
По мнению экспертов, ее можно отреставриро-
вать.

Мелани заявила, что рада, что ее приятель
столь нетороплив, когда речь заходит о ее де-
лах.

По окончании расследования будет принято
решение о выплате Мелани Стивенс награды в
размере 50 тыс. долларов за возвращение ин-
струмента.

В ВИННИЦЕ БУДЕТ ОТЛИТ ПАМЯТНИК
ИЗ 350 КИЛОГРАММОВ СОВЕТСКИХ МОНЕТ
350 килограммов советских медных монет на

памятник «Скорбь по вкладам» собрали в тече-
ние трех недель жители Винницы, передает Га-
зета.Ру со ссылкой на Интерфакс.

Те, кто сделал наибольшие взносы, получили
подарки. Так, золотые браслет и цепочку за при-
несенные 38 кг и 52 кг монет получили 82-лет-
няя пенсионерка Мария Онищенко и 23-летний
бухгалтер Олег Колмачев. Те, кто принес более
3 кг, получили по бутылке шампанского.

Эскиз памятника пока держится в секрете.
Это может быть сберегательная книжка или
треснувшая трехлитровая банка, в которой со-
ветские люди хранили свои сбережения.

ПОПУГАЙ НАУЧИЛСЯ ШИТЬ
Какаду на-

учился шить,
глядя на своего
хозяина - порт-
ного, сообщает
Anano va . com.
Попугаю 9 лет.
Зовут его Баджо
(по фамилии из-
вестного италь-
янского футбо-
листа). Глядя на

своего хозяина, Баджо научился брать иголку с
ниткой клювом и протаскивать ее через ткань.

Сейчас Баджо развлекает посетителей ателье
своего хозяина Джека Террито в Бристоле.

ПРИНЮХАЙТЕСЬ К МУЗЫКЕ
Известный компо-

зитор Андрей Пет-
ров представил
«Очень Маленькую
Ночную Серенаду»,
посвященную.... ме-
теоризму. Оркестр
играл легкую музы-
ку в стиле Моцарта,
а два тромбона по-
очередно издавали
звуки, имитировав-
шие газоиспуска-
ние. Затем слуша-
тели смогли насла-
диться музыкальными пьесами «Тахикардия»,
«Моя язвочка» и «Танго Тинто Брасса».

«Ночная серенада» автора музыки к фильмам
«Служебный роман», «Осенний марафон» про-
звучала в финале необычного концерта «Лю-
бовь к организму» в Петербургской филармо-
нии. Он целиком состоял из произведений, по-
священных болезням.

Слушатели совершили путешествие по всей
жизни человека. Начали с «Болезни куклы» Чай-
ковского в исполнении юного пианиста Жени
Зарецкого. Потом были и страдательные час-
тушки «Моя язвочка» Ирины Цеслюкевич, и пье-
са «Тахикардия» Александра Попова, и решение
сексуальных проблем с помощью «Танго Тинто
Брасса» Григория Корчмара.

Артисты театра «Зазеркалье», изобразив ду-
шевнобольных, показали музыкально-психиат-
рическое представление из фрагментов опер
Мусоргского, Чайковского, Прокофьева, Дарго-
мыжского. Все завершилось «Похоронами кук-
лы» того же Чайковского и жизнеутверждающей
пьесой «Новая кукла».

Но истинной кульминацией вечера стал опус
прославленного композитора Андрея Петрова.
Его «Очень Маленькая Ночная Серенада» была
посвящена проблемеѕ метеоризма. Инструмен-
тальный оркестр играл легкую музыку в стиле
Моцарта, а два тромбона поочередно издавали
звуки, имитировавшие газоиспускание.

- Недавно были изданы письма Моцарта к его
кузине, в которых он весьма фривольно описы-
вал, как пускает ветры, - рассказал Андрей Пав-
лович. - Это и вдохновило меня на сочинение.

...Слушатели от смеха на концерте надрыва-
ли животики, но, к счастью, сдерживались.

«ВОЙДИТЕ В ПОЛОЖЕНИЕ!»
Заботливый муж, бес-

покоясь о том, чтобы его
беременная жена с ком-
фортом ехала в обще-
ственном транспорте,
втихую повесил ей на
спину записку с просьбой
уступить место.

Находящуюся в положе-
нии жительницу Китая по
имени Ванг приятно уди-
вили внимание и забота,

которой она была окружена во время своей по-
ездки по городу. Пассажиры в транспорте встре-
чали ее с улыбкой и незамедлительно уступали
место. Женщину даже обуяла гордость за со-
граждан, которые обладают столь высоким уров-
нем культуры и воспитания. Правда, позже Ванг
поняла причину столь трогательной заботы -
когда кто-то указал ей на записку, прикреплен-
ную к ее спине. Надпись на листе бумаги гласи-
ла: «Пожалуйста, позаботьтесь о беременной
женщине». Записка была написана от руки, и
Ванг, конечно, узнала почерк своего благовер-
ного.

Вся Норвегия с тревогой
следит за судьбой семей-
ства белых медведей, ока-
завшихся в подстроенной
природой ловушке, сообща-
ет ВВС. Медведица с двумя
медвежатами оказалась от-

ВСЯ НОРВЕГИЯ СЛЕДИТ ЗА СУДЬБОЙ
ПОГИБАЮЩИХ МИШЕК

резанной на одном
из островов в Ба-
ренцевом море
после того, как лед
растаял раньше,
чем обычно. Из-за
отсутствия льда
нет тюленей, по-
этому медведям
грозит голодная
смерть.

Норвежцы бук-
вально оборвали

телефоны спасательных
организаций с просьбами
вызволить животных. По
словам генерального секре-
таря норвежского филиала
Всемирного фонда защиты
животных Размуса Хансона,

положение белых медведей
«незавидное».

Для операции по спасе-
нию мишек потребуется
слишком много денег. Необ-
ходимы вертолеты, ледоко-
лы, а также ученые, кото-
рые смогут усыпить медве-
дей.

Хансон считает, что нор-
вежцам придется смирить-
ся с гибелью животных. По
его словам, в такой ситуа-
ции летом оказываются
многие медведи. Лед вокруг
арктических островов тает,
а медведи должны следо-
вать за дрейфующим
льдом в открытое море,
чтобы ловить тюленей.

В одном из ночных клубов
Испании прибегли к ново-
введению из области высо-
ких технологий. Теперь по-
сетителям нет необходимо-
сти лезть в портмоне за на-
личностью для того, чтобы
расплатиться за выпивку и
услуги. Достаточно поднес-
ти к специальному сканеру
руку или любую иную часть
тела, и расчет будет произ-
веден мгновенно.

При этом отпадает вся-
кая необходимость в допол-
нительной оплате чаевых.
Такое стало возможным с
широким распространени-
ем компьютерных микрочи-
пов, чьи размеры сопоста-
вимы с размерами маково-
го зернышка.

Микрочип вживляется

Игрок американской на-
циональной лиги по бейсбо-
лу получил довольно-таки
серьезную травму после

или вшивается под кожу
человека и начинает вы-
полнять роль кредитной
карты, разумеется если на
счету клиента имеются
реальные деньги. Вслед за
Барселонским ночным
клубом «Байа Бич», специ-
альные микрочипы, произ-

водства США, чья иденти-
фикация осуществляется
радиочастотным скане-
ром, намерены использо-
вать и другие подобные и
торговые заведения Испа-
нии. Другое дело – проце-
дура.

В Барселонском ночном
клубе среди недели один
четверг специально отво-
дится для массовой «чипи-
зации» клиентов клуба. Ме-
роприятие так и называет-
ся – «Вечер Имплантации».

Общая же тенденция под-
водит к тому, что вскоре все
человечество в той или
иной мере будет закодиро-
вано. Микрочипы под кожей
заменят и кредитные карты
и паспорта и историю бо-
лезни...

ТАКОЙ БЕЙСБОЛ НАМ НЕ НУЖЕН!
того, как дважды неудачно
чихнул. Прогнозы относи-
тельно его возвращения в
строй доктора делать не
спешат.

Курьезную, но в то же
время болезненную трав-
му игрок Chicago Bears
Сэмми Соса получил в
раздевалке перед игрой с
San Diego.

Общаясь с одноклубни-
ками в раздевалке, Соса
дважды чихнул. Сделав это,
он почувствовал острую
боль и упал со стула, согнув-
шись вдвое.

В результате, победную

для своей команды игру,
ему довелось смотреть со
скамейки запасных, а докто-
ра не спешат делать прогно-
зы относительно его воз-
вращения в строй.

«Я вернусь, когда буду
чувствовать себя на все
100. Мне уже оказали меди-
цинскую помощь. Иногда
случается то, чего ты мень-
ше всего ожидаешь. Мы
лишь люди. Единственное,
что ты можешь сделать –
расслабиться и ждать», -
комментирует случившее-
ся Соса.

korrespondent.net

Британский метатель но-
жей, серьезно поранивший
на глазах телезрителей
свою русскую ассистентку,
собирается жениться на
ней.

24-летний Джейд Хэнсон
соединится узами брака с
Яной Родионовой в англий-
ском ЗАГСе «Брайтон-пави-
льон». Родионова была дос-
тавлена в госпиталь после
того, как на глазах у милли-
онов телезрителей получи-
ла довольно серьезную рану
в голову. Несчастный слу-
чай произошел в результа-
те случайного промаха ме-
тателя ножей. Как сообща-

ПОРАНИЛ? ЖЕНИСЬ!
ет агентство «Скай
Ньюс», Хэнсон пытался
побить мировой рекорд
по количеству ножей,
брошенных вокруг рус-
ского – именно русского!
– ассистента. Несчаст-
ный англичанин столь
сильно переживал, что
взял и сделал предложе-
ние своей изувеченной
партнерше. Госпожа Ро-
дионова, пролежав неко-
торое время в больнице,
вскоре простила своего
«обидчика» и согласилась
стать его женой. Около 200
артистов цирка будут при-
сутствовать на свадьбе

цирковой пары. Невеста
должна прибыть в шикар-
ном Роллс-Ройсе, на номер-
ном знаке которого будет
красоваться надпись
«Цирк».

Китаец по имени Мао
Кьянь совершил невоз-
можное – прожил 8 меся-
цев с ножом в горле, еже-
секундно находясь под уг-
розой мучительной смер-
ти.

Он заглотил 8-санти-
метровый нож во время
обыска в полиции, чтобы
скрыть доказательства.

Мао был задер-
жан в городе
Ченгду (провин-
ция Сычуань) на
западе Китая.

Полицейские
не нашли у него
холодного ору-
жия, Кьяня отпу-
стили, и он 8 ме-
сяцев ходил с
ножом в трахее.

Складной нож
с шириной лез-
вия в  1 ,5 см
свободно рас-
положился  в
трахее Мао, и
лишь в новом

2004 году он был извлечен
случайно обнаруживши-
ми его хирургами.

Проводившие уникаль-
ную операцию врачи ут-
верждают, что нож мог
убить китайца в любой
момент, и то, что он вы-
жил, - это настоящее
чудо.

NEWSRU.com

Ходоки из Самарской гу-
бернии у Ленина.

- Здравствуйте, товарищи.
А вот вы, товарищ, бедняк?

- Вроде бы не совсем: при
лошади.

- Середняк?
- Да кто его знает: дети

сыты и обуты. Да признаться -
две лошади у меня.

- Стало быть, кулак. Феликс
Эдмундович, расстреляйте,
пожалуйста.

- Владимир Ильич, после
обеда расстреляем.

- Нет, непременно до. А его
обед отдайте детям бедня-
ков.

* * *
Ходоки из Костромы.
- Голодаем, Владимир Иль-

ич, овес едим. Скоро ржать
начнем.

- Чепуха! Мы с Наденькой
вчера банку меда съели, а
ведь не жужжим!

* * *
Ленину подарили цветок в

горшке. Он цветок вырвал и
выбросил, а землю велел от-
дать крестьянам.

* * *
На одной из вечеринок во

второй половине 30-х годов
затронули тему: каково выс-
шее наслаждение для муж-
чины? Посыпались ответы:
женщины, работа, служение
Родине... Сталин ответил ори-
гинально: «Высшее наслаж-
дение - раздавить врага, а по-
том выпить бокал хорошего
грузинского вина!»

* * *
В 1947 году королева Бель-

гии пригласила Леонида Кога-
на и еще нескольких советс-
ких музыкантов на конкурс
скрипачей. Сталин написал на
телеграмме ее величества
резолюцию: «Послать. Занять
первые места».

* * *
Иван Григорьевич Канашви-

ли был известным врачом.
Однажды к нему приехали
люди в штатском, осмотрели
содержимое чемоданчика с
инструментами и повезли
Ивана Григорьевича на дачу
Сталина. Там в одной из ком-
нат лежал личный секретарь
Сталина. Иван Григорьевич ус-
тановил, что он болен диф-
теритом, распорядился про-
вести в доме дезинфекцию и
рекомендовал товарищу Ста-
лину уехать. Секретаря ему
удалось вылечить. Через не-
которое время Канашвили
возвращался из Москвы в
Тбилиси. В купе вошли два
человека в штатском и объя-
вили ему, что он арестован.

БРИЛЛИАНТ ДЛЯ ГЕНСЕКА
«Власти-мордасти...». Так Юрий Борев назвал свою

новую книгу, выпущенную издательством «Пропаган-
да». В ней собраны образцы советского (и не только)
фольклора, свидетельствующие о том, как иронично
и бескомпромиссно относилось общество к проис-
ходящим в стране событиям, к «мудрым» вождям и
насаждаемым ими нравам. Не все эти миниатюры
имеют документальное подтверждение, но извест-
но: сказка - ложь, да в ней намек...

Канашвили, высокий и силь-
ный человек, вытолкал этих
людей из купе и благополуч-
но доехал до Тбилиси, где его
встречала жена. Но на вокза-
ле Ивану Григорьевичу
предъявили ордер на арест.

Доктора Канашвили обви-
нили в том, что он (создатель
курорта в Боржоми) отравил
воду целебных источников че-
ловеческими экскрементами
и взорвал мост (в том месте,
где его никогда не было). Пе-
ребив «отравителю боржома»
ноги, его заставили признать-
ся в своей вине и расстреля-
ли. Жена его была сослана в
Казахстан, где работала чаба-
ном и строила свинарники.

* * *
Однажды знаменитый ли-

рический тенор Иван Семено-
вич Козловский обратился к
Сталину с просьбой:

- Я никогда не был за гра-
ницей - хотелось бы съездить.

- Не убежишь?
- Что вы, товарищ Сталин,

родное село мне намного до-
роже, чем вся заграница.

- Молодец! Вот и поезжай
в свое село.

* * *
Кинорежиссер Сергей

Бондарчук снимал на Дворцо-
вой площади фрагменты
фильма «Десять дней, кото-
рые потрясли мир». Сцена
штурма. Подходит бабка,
спрашивает:

- Что за шум?
Бондарчук отвечает:
- Штурм Зимнего - идет

съемка.
- Какой Зимний? Они те-

перь в Смольном.

* * *
В 1958 году Платон Набо-

ков - литератор, бывший по-
литзаключенный - поехал на
зону снимать фильм. Обита-
тели лагеря на контакт со съе-
мочной группой не пошли,
фильм снять не удалось. Но
Платон познакомился и часа
три беседовал с паханом -
Капитаном Перейрой. Капи-
тан оказался человеком жи-
вым и умным, он сказал Пла-
тону: «Здесь у меня есть все,
что я хочу. Все, что делается
на воле, планирую я. Компар-
тия - это уголовники хуже
нас. Советский Союз - уголов-
ное государство. Близок час,
когда мы будем у власти».

***
На XX съезде, где Хрущев

выступил с разоблачением
культа личности Сталина, из
зала поступила записка: «Где
же вы были при Сталине?»
Хрущев спросил: «Кто это на-
писал?» Никто не ответил. Он

сказал: «Вот и я был там же».
А потом Сталина вынесли из
Мавзолея и предложили (есть
такой миф), разным странам
взять его к себе. Никто, кро-
ме Израиля, не захотел. Тог-
да Хрущев сказал: «Ладно,
пусть остается. Израилю не
дадим - еще воскреснет!»

* * *
В США Хрущеву пока-

зали многокомнатную
квартиру, объясняя при
этом: «Здесь находится
кабинет, здесь гостиная,
здесь детская, там кух-
ня...» и т.д. Хрущев ска-
зал: «У нас все то же са-
мое. Только без перего-
родок».

* * *
Еврей захотел погово-

рить с Хрущевым. Ему
ответили: «Хрущев занят».
Еврей сказал, что его устроят
десять минут. Ему ответили,
что Хрущев очень занят. Но
еврей был упрямый и напи-
сал: «Мне достаточно одной
секунды». Пришел ответ, что
Никита Сергеевич уделит
ему эту секунду. Еврей во-
шел к Хрущеву и сказал: «Таки
плохо!»

* * *
Черчилль сказал: «Я всегда

думал, что умру от старости.
Но когда Россия, кормившая
Европу, при Хрущеве стала
закупать хлеб, я понял, что
умру от смеха».

* * *
По случаю столетия Лени-

на Брежнев прибыл в Улья-
новск. Посетил Дом-музей
Ульяновых. В просторной
комнате гид сказал:

- А здесь Ульяновы обеда-
ли.

- Надеюсь, не за казенный
счет? - пошутил Брежнев.

Местное руководство по-
своему расценило этот воп-
рос и отменило назначенный
банкет. Целую неделю мага-
зины Ульяновска торговали
отличной выпивкой и превос-
ходной закуской.

* * *
Много легенд породила

трагическая смерть Юрия Га-
гарина. Говорили даже, что его
взяли на летающую тарелку.

Рассказывали и такую ис-
торию. Брежнев пригласил
Гагарина к себе на дачу. Они
пили хорошее вино и раз-
говаривали о проблемах
покорения Космоса. Гагарин
сказал, что полет Комаро-
ва не подготовлен. Бреж-
нев подчеркнул политичес-
кое значение полета. Гага-
рин ответил, что челове-
ческая жизнь выше полити-
ки. Брежнев выругался. Га-
гарин плеснул ему в лицо
вином и ушел, а Брежнев
распорядился поместить
его в сумасшедший дом,
где первый космонавт про-
вел всю оставшуюся жизнь
и умер в 1990 году.

* * *
Говорят, Подгорного сняли

за то, что он не сразу догадал-
ся уступить генсеку Брежне-
ву место Председателя Пре-
зидиума Верховного Совета.
По другой версии - за то, что
вместо «дубленка» он произ-
нес «дуб Лёнька». Есть и тре-
тья - Подгорный сделал Бреж-
неву некорректный компли-
мент: «Вы в свои семьдесят
лет выглядите лучше, чем
советская власть в свои ше-
стьдесят».

Самолет с 308 пассажи-
рами на борту был вынуж-
ден сделать аварийную
посадку, после того как пи-
лоты обнаружили задым-
ление в грузовом отсеке.
Как выяснилось при про-
верке, виновниками тре-
воги стали сгнившие
фрукты, на чьи зловонные
миазмы сработали чут-
кие противопожарные
датчики.

Боинг-747 Британских
авиалиний направлялся
из Майами в Лондонский
аэропорт Хитроу, но так и
не долетел до места назна-
чения и вынужденно при-
землился в ирландском
аэропорту Шэннон, когда
на борту сработала ава-
рийная система, предуп-
реждающая о пожаре в
грузовом отсеке. Все пас-

ГНИЛЫЕ ФРУКТЫ
«ПОДОЖГЛИ» САМОЛЕТ

В ГОЛЛАНДИИ ПОСТАВЛЕН
РЕКОРД ДОЛГОЖИТЕЛЬСТВА

Гражданка Нидерландов Хендрикье ван Андел-Схиппер за-
несена в Книгу рекордов Гиннесса как самый пожилой чело-
век Земли. Как сообщается, сейчас проживающей в доме для
престарелых рекордсменке 113 лет. Несмотря на свой воз-
раст, она чувствует себя хорошо и надеется 29 июня нынеш-
него года отметить свое 114-летие.

Ван Андел-Схиппер назвала «фантастическим» факт
признания ее самым пожилым человеком Земли. Впер-
вые более чем за 40 лет самым старым человеком плане-
ты признан представитель Голландии. По этому случаю
Ван Андел-Схиппер посетила королева Нидерландов Бе-
атрикс.

ФРАНЦУЗСКАЯ ЖАНДАРМЕРИЯ
РАЗОБЛАЧИЛА СЕТЬ

КОНТРАБАНДИСТОВ-ЛЯГУШАТНИКОВ
Французская жандармерия раскрыла преступление, кото-

рое могло произойти только во Франции. Разоблачена раз-
ветвленная сеть контрабандистов-лягушатников. Группа бра-
коньеров тайно снабжала рестораторов на востоке страны
местными лягушками.

На протяжении сотен лет лягушки считаются во Франции
изысканным деликатесом. Это привело к тому, что многие
виды лягушек были истреблены, а остальных защищает за-
кон. Охотиться на лягушек разрешается лишь с мая по сен-
тябрь и только для личного потребления. 90% всех съедае-
мых во Франции земноводных импортируются из Восточной
Европы.

Французские гурманы, однако, считают импортных лягу-
шек не столь вкусными. Поэтому многие рестораны, не поме-
щая в меню блюда из лягушачьих лапок, подают их для завсег-
датаев из-под полы.

сажиры и ко-
манда были
эвакуирова-
ны, после
чего бригада
пожарных и
т е х н и к о в
провела тща-
тельную про-
верку само-
лета. Очагов
огня на борту
не обнаружи-
лось, зато на-
шлись ящики
со зловонной

кашей, которая когда-то
была свежими фруктами.
По всей видимости, про-
тивопожарная сигнализа-
ция среагировала на ед-
кие испарения, исходив-
шие от сгнивших фрук-
тов.

После того как безопас-
ность состояния самолета
была проверена и под-
тверждена специалиста-
ми, Боинг-747 продолжил
свой путь в Хитроу. Пред-
ставители авиакомпании
извинились перед пасса-
жирами за принесенные
неудобства, но отметили,
что «безопасность превы-
ше всего».

Ящики с останками
фруктов были выгружены
в аэропорту Шэннон и те-
перь, тихонько догнивая,
ожидают хозяина.





 

Ф утб ол Плавание

Вчера в спорткомплексе «Лагуна
Вере» состоялся показательный зап-
лыв по национальным видам плава-
ния, организованный клубом «Чело-
век-дельфин», под руководством пред-
ставленного в Книге рекордов Гиннес-
са Генри Купрашвили. Воспитанники
клуба выступили в двух стилях – ста-
роколхском (спортивный стиль) и во-
енно-тренировочном (с завязанными
руками и ногами). Событие получило
широкий резонанс среди представи-
телей средств массовой информа-
ции.

По словам Купрашвили, это сорев-
нование уникально в мировом масш-
табе, но довести до сознания обще-
ственности именно эту уникальность
было достаточно трудно из-за сложив-
шихся стереотипов.

Купрашвили, в частности, заявил:
- Все новое сперва воспринимается
негативно, тем более такой вид пла-
вания, не имеющий по своей сути ана-
лога в мире. Бытует мнение, что пла-
вание зиждется на нескольких опре-
деленных стилях и все, что  им не со-
ответствует – нереально. Собравши-
еся получили возможность воочию
убедиться, насколько реален такой
стиль плавания, и я надеюсь, что в
будущем наше начинание получит
поддержку во всем мире.

Корреспондент «СГ» побеседовал с
директором спорткомплекса «Лагуна
Вере», президентом федерации Гру-
зии по водным видам спорта Влади-

Наследие предков

миром Гоиашвили давшем свою оцен-
ку прошедшему мероприятию

- Стремление Купрашвили возро-
дить древнегрузинский вид плавания,
конечно же, похвально. Но я считаю,
что к спортивному плаванию он не
имеет отношения. Не спорю, что в
древности наши предки, возможно,
обучались именно этому виду плава-
ния, но на сегодняшний день, это выг-
лядит, скорее, как экзотика. Как про-
фессионал с пятидесятилетним ста-
жем, хочу отметить, что данный ме-
тод плавания достаточно интересен,
и я всячески постараюсь оказать по-
мощь в развитии любого нового на-
правления в плавании.

Владимир БЕРЕЖНОЙ

ТОВАРИЩЕСКИЕ МАТЧИ

Последние репетиции перед ЧЕ

ГЕРМАНИЯ - ВЕНГРИЯ - 0:2
Сборная Германии в товарищес-

ком матче сенсационно проиграла на
своем поле сборной Венгрии со сче-
том 0:2. Героем матча стал венгерс-
кий нападающий Шандор Торгелле,
который еще в первом тайме дваж-
ды поразил ворота Оливера Кана. Гер-
мания, которая в апреле проиграла
румынской сборной со счетом 1:5, в
финальной стадии чемпионата Евро-
пы встречается со сборными Голлан-
дии, Чехии и Латвии. Сборная Венг-
рии, которую возглавляет Лотар Мат-
теус, вышла на игру без нескольких
ключевых игроков основного соста-
ва. Однако гости уже на 7-й минуте
повели в счете. Торгелле при полном
попустительстве Вернса ворвался в
штрафную и с острого угла поразил
ворота Оливера Кана. А на 31-й ми-
нуте стремительная контратака вен-
герской сборной вновь завершилась
точным ударом Торгелле. Во втором
тайме Германия владела подавляю-
щим преимуществом. Но блестящая
игра вратаря венгров и низкая реа-
лизация голевых моментов не позво-
лила хозяевам поля отыграть хотя бы
один мяч. «Мы играли слишком рас-

слабленно и были наказаны за это», -
сказал главный тренер сборной Гер-
мании Руди Феллер. «Но я уверен, что
в Португалии мы покажем другой
футбол. От нас ждут победу в каждом
матче, но пусть это случится в Пор-
тугалии».

Главный тренер сборной Германии
по футболу Руди Феллер после мат-
ча со сборной Венгрии (0:2) заявил о
том, что расстроен результатом, но
при этом попросил не делать боль-
ших выводов из этой игры, сообщает
Reuters.

«Результат матча плохой, и эта игра
стала нам напоминанием о том, что у нас
много работы, которую нужно выпол-
нить. Конечно, мы не хотели сегодня про-
игрывать, но на чемпионате Европы то-
варищеские игры не будут иметь ника-
кого значения», - сказал Феллер.

«Мы заплатили большую цену за
плохое начало игры. Мы не были скон-
центрированы достаточно. Я был рас-
строен нашей игрой в первом тайме,
сказал игрокам об этом. Во втором
тайме мы играли лучше и имели воз-
можности для взятия ворот сборной
Венгрии», - сказал главный тренер не-
мецкой сборной.

ЛАТВИЯ - АЗЕРБАЙДЖАН - 2:2
Сборная Латвии в заключитель-

ном контрольном матче перед отъез-
дом в Португалию неожиданно сыг-
рала вничью 2:2 со сборной Азербай-
джана. Следующий матч Латвия про-
ведет 15 июня со сборной Чехии, но
уже в рамках чемпионата Европы. В
первом тайме хозяева поля очень
беззубо смотрелись в атаке, в то вре-
мя как Азербайджан пару раз вполне
мог повести в счете. Но на второй
тайм сборная Латвии вышла с дру-
гим настроением и на 53-й минуте
заслуженно забила первый гол, авто-
ром которого стал Марис Верпаков-
ский. Азербайджан отыгрался спус-
тя две минуты, когда Эмин Гулиев пу-
шечным ударом поразил верхний
угол ворот с 25 метров. На 74-й мину-
те за фол против Анатолия Понома-
рева был назначен пенальти, который
четко реализовал Гурбан Гурбанов.
Но на 82-й минуте полузащитник ярос-
лавского «Шинника» Андрей Рубин
также заработал пенальти и о Зем-
линский с сравнял счет. По словам
главного тренера сборной Латвии
Александра Старкова, игра получи-
лась очень интересной и ему понра-
вилось, как действовали его футбо-
листы. Сборная Латвии играла без
трех травмированных игроков основ-
ного состава - Марьяна Пахаря, Алек-
сандра Колинько и Игоря Исакова.

ЧЕХИЯ - ЭСТОНИЯ 2:0
Милан Барош забил два безответ-

ных гола в ворота эстонской сборной
в последнем контрольном матче сбор-
ной Чехии перед чемпионатом Евро-
пы в Португалии. Нападающий «Ли-
верпуля» уже на 6-й минуте получил
передачу от Росицки и четко реализо-
вал выход один на один. На 22-й мину-
те Барош удвоил счет после того, как
удар Росицки приняла на себя пере-
кладина. На 36-й минуте герой матча
был заменен на Хайнца из-за неболь-
шой травмы, которая не должна поме-
шать форварду принять участие в
стартовом матче сборной Чехии на
чемпионате Европы против Латвии 15
июня.

Во втором тайме чехи продолжа-
ли владеть заметным игровым и
территориальным преимуществом.
Счет мог стать крупным в пользу хо-
зяев поля, но Недвед и Вахушек
дважды попадали в штанги. «Милан
Барош полностью выполнил уста-
новки тренера и провел великолеп-
ный первый тайм», - сказал ассис-
тент главного тренера сборной Че-
хии Мирослав Беранек. «Барош по-
лучил небольшую травму и был за-
менен, но мы надеемся, что с ним
будет все в порядке». А вот защит-
ник сборной Чехии Давид Розеналь
очень рад, что его команда не про-
пустила. «То, что мы сыграли на
ноль, очень важно», сказал Розе-
наль. «Мы прибавили в оборони-
тельных действиях, и главный тре-
нер доволен нашей игрой».

В новом, июньском рейтинг-листе,
опубликованном Международной фе-
дерацией футбольной истории и ста-
тистики (ИФФХС), сменился лидер.
Итальянский «Милан» уступил первое
место аргентинскому «Бока Хуниорс».
Южноамериканцы имеют в багаже 284
очка. Миланцы же занимают вторую
строчку.

Серьезного взлета в таблице доби-
лись бразильский «Сан-Паулу», ис-
панская «Валенсия» и почему-то «Ман-
честер Юнайтед». Напротив, мадрид-
ский «Реал» потерял сразу шесть по-
зиций, упав со второго на восьмое
место.

Лучший из российских клубов,
«Локомотив», с 149,5 очками поднял-
ся с 53-го на 51-е место. Еще боль-
ший скачок совершили «Крылья Со-
ветов», которые, переместившись с
236-й строчки на 162-ю, обошли и
ЦСКА (173), и «Шинник» (220), кото-
рые в предыдущем рейтинге находи-
лись повыше. Московский «Спартак»
продолжает свое падение и на этом
фронте. Клуб потерял еще почти пол-
сотни позиций и опустился на 132-е
место, пропустив вперед «Торпедо»
(92).

Клубный рейтинг ИФФХС
1. (4) «Бока Хуниорс»
(Аргентина) – 284,0
2. (1) «Милан» (Италия) – 283,0
3. (9) «Сан-Паулу» (Бразилия) –282,0
4. (3) «Селтик» (Шотландия) – 281,0
5. (5) «Сантос» (Бразилия) - 276,0
6. (11) «Валенсия» (Испания) - 272,0
7. (8) «Порту» (Португалия) – 269,5
8. (2) «Реал» (Испания) – 267,0

«Бока Хуниорс» -
сильнейший клуб мира

Главный тренер сборной Англии
Свен-Ёран Эрикссон в открытом
письме к английским футбольным
болельщикам, обратился с просьбой
вести себя прилично во время Евро-
2004.

По словам Эрикссона, любая хули-
ганская выходка со стороны британс-
ких болельщиков может повлечь из-
гнание виновных из Португалии и ис-
портить мнение об английском фут-
боле.

Как сообщает Reuters, также
Эрикссон напомнил болельщикам
об угрозе УЕФА дисквалифициро-
вать Англию с Чемпионата Европы
в случае возникновения массовых
беспорядков по вине англичан.

Эрикссон призывает
болельщиков к порядку

Футбол продолжает сохранять вы-
сокую маркетинговую ценность в Ев-
ропе. По данным исследования мар-
кетинговой компании «Sportfive», по-
рядка 179 миллионов человек старше
14 лет проявляют интерес к пятерке
ведущих европейских футбольных
чемпионатов.

«Нам кажется, что такие условия
могут стать спасением для многих
клубов от финансовых трудностей.
Избежать банкротства вполне можно
с помощью дополнительных телевизи-
онных и спонсорских контрактов», -
сказал исполнительный директор
«Sportfive» Томас Ройттгерманн.

Телевидению, как говорится в док-
ладе об исследовании, принадлежит

Телевидение должно спасти
футбол от финансового краха

доминирующая позиция в вопросе о
популяризации футбола, поэтому
именно этот вид СМИ должен прино-
сить максимальную прибыль коман-
дам. В настоящее время со спортом
готовы активно сотрудничать компа-
нии, производящие новейшее цифро-
вое оборудование, мобильные теле-
фоны и прочее, сообщает агентство
«Рейтер».

Наиболее популярным футболь-
ным клубом в мире, согласно иссле-
дованию, является мадридский
«Реал». Следом за ним – «Манчес-
тер Юнайтед». Однако наиболее
перспективным, с точки зрения
маркетинга, чемпионатом является
итальянский.

Несколько человек получили серьез-
ные повреждения в результате массовой
драки на трибунах, которой закончился
полуфинальный матч чемпионата Сербии
и Черногории между командами «Црве-
на Звезда» и «Гемофарм». Инцидент про-
изошел в середине игры, когда агрессив-
но настроенные болельщики «Црвены
Звезды» набросились на поклонников

Баскетбол

Международная федерация баскет-
бола назвала стадионы, на которых прой-
дут матчи мужского чемпионата мира
2006 года в Японии. Игры групповых тур-
ниров состоятся на аренах городов Сап-
поро, Сендай, Хамамацу и Хиросима, а
встречи финального раунда будут сыг-
раны в пригороде Токио Сайтама.

ЧМ-2006 пройдет на пяти стадионах
Турнир, в котором примут участие 24

команды, пройдет с 19 августа по 3 сен-
тября 2006 года. Пока точно известна
лишь одна страна-участница - Япония,
которая получила место на чемпионате
как организатор. Остальные путевки бу-
дут разыграны в отборочных соревнова-
ниях.

Полуфинал закончился побоищем
«Гемофарма». Вмешательство полиции
только еще больше разъярило фанов, и
после того, как масштаб беспорядков
стал угрожающим, матч пришлось пре-
рвать. Пострадавшие были доставлены в
больницу. Пока не известно, будет ли на-
значена переигровка, или «Гемофарму»,
который на момент остановки встречи
вел в счете, будет присуждена победа.

В Лас-Вегасе, штат Невада, прошел
поединок за звание чемпиона WBO в
среднем весе между Оскаром Де Ла
Хойей и Феликсом Штурмом.

Де Ла Хойя, проводивший свой
первый бой в рамках новой весовой
категории, выглядел недостаточно
крупным и сильным для средневеса,
несмотря на то, что на взвешивании с
трудом уложился в лимит этой весо-
вой категории. С самого начала Ос-
кар действовал активнее Штурма и
выбрасывал больше ударов, однако
немец, боксировавший в закрытой
стойке, блокировал большинство из
них, периодически эффективно кон-
тратакуя. Тем не менее, Де Ла Хойя
выиграл не менее четырех раундов из
первых шести.

Однако в седьмом раунде Штурму
удалось повернуть ход поединка в свою
пользу: он по-прежнему выбрасывал
не так много ударов, однако действо-
вал явно точнее своего соперника.
Примерно в таком же ключе прошел
и восьмой раунд, в котором Штурм
несколько раз довольно сильно при-
ложился к голове Де Ла Хойи. Девя-
тый раунд был более напряженным:
Де Ла Хойя несколько раз эффектив-
но атаковал по корпусу, а также пытал-
ся действовать комбинациями, одна-
ко Штурм по-прежнему блокировал
значительную часть ударов и несколь-
ко раз эффективно контратаковал.

В десятом раунде инициатива
вновь перешла к Штурму, который в

Бокс

Де Ла Хойя побеждает Штурма

самом начале нанес два потрясших
Оскара удара слева и справа. Не-
сколько позже Де Ла Хойя сумел вер-
нуть долг, однако по-прежнему ничего
не мог поделать с джебом своего бо-
лее высокого соперника. В одиннадца-
том раунде Де Ла Хойя, выглядевший
явно уставшим, продолжал атаковать,
пытаясь действовать комбинациями.
Штурм по-прежнему довольно успеш-
но противодействовал ему и выиграл
первую половину раунда, но во втором
преимущественно двигался назад,
уходя от атак Оскара.

К началу двенадцатого раунда было
очень трудно сказать, кто из боксеров

выигрывает бой, и Де Ла Хойя вышел
на ринг, понимая, что ему необходи-
мо победить в этом раунде, чтобы по-
лучить нужное для себя судейское
решение. С самого начала он бросил-
ся в атаку и, хотя и пропустил ряд от-
ветных ударов, выглядел более актив-
ным в течение всего раунда. Трудно
сказать, сколько из ударов Оскара
достигли цели, но его активность явно
произвела впечатление на судей, ко-
торые по окончании с одинаковым
минимальным счетом 115-113 отдали
победу Оскару Де Ла Хойе, который,
таким образом, стал новым чемпио-
ном WBO в среднем весе — своей
шестой весовой категории.

* * *
Экс-чемпион мира в супертяжелом

весе Майк Тайсон на послематчевой
пресс-конференции, посвященной
прошедшему бою Оскара Де Ла Хойи
с Феликсом Штурмом, поделился с
представителями прессы своими
впечатлениями от поединка.

«Я никогда не видел, чтобы Оскар
так много пропускал, — отметил Тай-
сон в интервью газете New York Times.
— Если он будет подобным образом
драться с Хопкинсом, тот уничтожит
его за два раунда». Тайсон также ска-
зал, что, по его мнению, даже Вильям
Джоппи, разгромленный Бернардом
Хопкинсом в конце прошлого года, без
труда справился бы с Феликсом
Штурмом

Мужчины
Гастон Гаудио (Арг) - Гильермо Кориа (Арг, 3) 0:6, 3:6, 6:4, 6:1, 8:6

Женщины
Анастасия Мыскина (Росс) – Елена Дементьева (Росс) 6:1, 6:2

Российская теннисистка Анастасия
Мыскина по окончании финального мат-
ча «Ролан Гаррос» прокомментировала
свою победу в этом турнире. «Я до сих
пор не могу в это поверить, - сказала
Мыскина. - Я по-настоящему счастлива,
но мне сейчас сложно что-то говорить,
так как меня переполняют эмоции. Ког-
да я училась в Москве играть в теннис,
то не могла себе представить, что буду
здесь играть и выигрывать. В финале я
играла против своей подруги, поэтому
старалась сдерживать эмоции».

В свою очередь Елена Дементьева
сказала: «Я очень устала за время тур-
нира, и к тому же очень нервничала. Я в
первый раз играла в финале турнира
из серии Большого шлема и стыдно за
свое волнение, потому что выиграть в
Париже - моя мечта. Я надеюсь, что не
в последний раз играла в финале тур-
нира Большого шлема».

Бельгийский дуэт Ксавье Малисс - Оливье Рохус переиграл в финале муж-
ского парного разряда на открытом чемпионате Франции по теннису фран-
цузскую пару Мишель Ллодра - Фабрис Санторо со счетом 7:5, 7:5.

Россиянки Елена Лиховцева и Светлана Кузнецова проиграли в финале пар-
ного женского разряда на «Ролан Гаррос», уступив в двух сетах паре Паола
Суарес (Аргентина)/Вирджиния Руано-Паскуаль (Испания) со счетом 6-0, 6-3.

Теннис

Ролан Гаррос. ФИНАЛЫ

В Элисте завершился финальный матч чемпио-
ната мира среди женщин. Болгарская спортсменка
Антоанета Стефанова сыграла черными вничью с
россиянкой Екатериной Ковалевской, после чего
счет в матче стал 2,5:0,5 в пользу Стефановой. Та-
ким образом, шахматистка из Болгарии обеспечи-
ла себе чемпионский титул, а Ковалевская осталась
на втором месте.

Шахматы

Стефанова – чемпионка мира

Алина Кабаева стала чемпионкой
завершившегося в воскресенье в Ки-
еве чемпионата Европы по художе-
ственной гимнастике.

Для Кабаевой этот титул стал пя-
тым подряд. Серебро досталось хо-
зяйке чемпионата, украинке Анне

Художественная гимнастика

Кабаева подтверждает класс
Бессоновой. Третьей стала еще
одна представительница России
Ирина Чащина.

1. Алина Кабаева (Россия) – 106.625
2. Анна Бессонова (Украина) – 104.425
3. Ирина Чащина (Россия) – 101.775

Столица Сербии и Черногории вы-
ставит свою кандидатуру в качестве
организатора 25-й летней Универси-
ады 2009 года. Об этом сообщил в вос-
кресенье директор Управления по
спорту при министерстве просвеще-
ния Сербии и Черногории Александр
Шоштар.

По его словам, официально Белг-
рад подаст заявку на проведение со-
ревнований во Всемирную студенчес-
кую спортивную организацию 30
июня. Данное предложение уже под-
держало правительство Сербии и Чер-
ногории.

В Универсиаде участвуют 170 госу-
дарств. Спортсмены соревнуются в 10
дисциплинах: баскетболе, волейболе,
футболе, плавании, прыжках в воду,
фехтовании, теннисе и еще трех ви-
дах спорта по выбору страны – орга-
низатора Универсиады.

Решение о месте проведения Уни-
версиады Всемирная студенческая
спортивная организация примет 9 ян-
варя в Инсбруке.

Универсиада

 Приглашает Белград

Немецкий велогонщик Патрик Син-
кевич («Квик Степ») выиграл велогон-
ку «Тур Германии».

Его титулованный соотечественник
Ян Ульрих («Т-Мобайл») стал только
седьмым в общем зачете

Велоспорт

«Тур Германии»

Новый формат квалификации, пре-
мьеру которого мы вероятно увидим
10 июля в Сильверстоуне, был одоб-
рен представителями команд во вре-
мя проведения Гран-при Европы, но до
сих пор не был опубликован. Вкратце
смысл его в следующем:

Квалификация будет состоять из
двух сессий по 25 минут с десятими-
нутным перерывом. В каждой из них
гонщики могут проехать максимум по
шесть кругов, в зачет идет лучшее
время по итогам двух сессий. Веро-
ятно с правилом единой заправки на
квалификацию и старт гонки будет

Формула-1

«Плюсы» и «минусы» нового формата квалификации
покончено, вторая квали-
фикация пройдет с пус-
тыми баками, а перед
стартом машины запра-
вят, исходя из стратеги-
ческих планов команды
и, соответственно, сме-
нят резину. Именно этот
вопрос и остается спор-
ным - мнения раздели-
лись, кто-то выступает за
сохранение действую-
щей схемы, кто-то за воз-
вращение к прошлому.
Точнее - Дэвид Ричардс,
Френк Вильямс и Фла-
вио Бриаторе - против,

остальные - за. Ходят слухи, что это
противостояние, если ситуация ста-
нет слишком острой, может отложить
смену регламента квалификации до
начала следующего сезона.

«Плюсы»: Возвращение к квали-
фикации с пустым баком, меньшее
влияние погоды на результаты квали-
фикации, 50 минут реальной борьбы
на трассе в субботу.

«Минусы»: Предсказуемые резуль-
таты - быстрые машины впереди, не-
равное время в телетрансляциях для
команд - лидерам большее внимание.
Большая нагрузка на мотор.
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ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ
АО «САКАРТВЕЛОС ЭЛЕКТРОКАВШИРИ»!
Сообщаем, что в соответствии со статьей 47 Закона Грузии «О

связи и почте» и статье 2 Положения о взаимозачетах сетей свя-
зи с 1 июля 2004 года абоненты «Сакартвелос электрокавшири»
(индекс: 22, 23, 25, 29, 30-0X-XX, 30-IX-XX, 30-2X-XX, 30-3X-XX, 30-

4X-XX, 31, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 51, 60,61, 62, 63, 64, 66, 67, 68,
71, 72, 73, 74, 78, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 98,99)
осуществляет связь с абонентами всех других фиксированных сетей
(индекс: 19, 20, 21, 24, 26, 27, 28, 30-5X-XX, 30-6X-XX, 30-7X-XX, 30-

8X-XX, 30-9X-XX, 32, 33, 42, 43, 44, 46, 47, 48, 50, 52, 53, 55, 56, 57, 58,
59, 65, 69, 70, 75, 76, 77, 79)
посредством кода 8-22
Стоимость одной минуты – 2 тетри (включая НДС)

Примечание: связь между абонентами «Сакартвелос электро-
кавшири» бесплатная.

Администрация «Сакартвелос электрокавшири»
Тел.: 910 555

Страны СНГ
и Европы

А лма - Ата + 24
А ш ха б а д + 34
А ф и н ы + 25
Ба ку + 27
Б е р ли н + 22
Б и ш к е к + 26
Вена + 24
Вил ь н юс + 17
Ду шан бе + 29
Женева + 25
Ереван + 25

К ие в + 19
К ишин ев + 20
Л о н д о н + 20
М а д р и д + 28
Москва + 15
М и н с к + 17
П а р и ж + 20
Рига + 16
Р и м + 24
Ташкент + 32
Таллинн + 14

1  $
        1  рубль

     1  евро

ОБВИНЯЮТСЯ В УБИЙСТВЕ
В результате проведенных мероприятий сотрудниками Уп-

равления розыска МВД и Управления полиции Исани-Самгор-
ского района задержаны разыскивавшиеся отделом полиции
Кварели Петре Иорданашвили и Давид Пасенов, обвиняемые
в том, что 1 мая 2003 года в селе Шилда Кварельского района
убили местного жителя Эльдара Асабашвили.

НАЛЕТЧИКИ ПОД ЗАМКОМ
На днях в столичном микрорайоне Диди Дигоми сотрудни-

ками Управления по борьбе с организованной преступностью
задержаны члены организованной преступной группы Бадри
Бадриашвили и Давид Нариманидзе. Они подозреваются в том,
что 14 мая вместе с другими лицами, вооруженные огнестрель-
ным оружием, совершили разбойное нападение на располо-
женный в этом микрорайоне продуктовый магазин, принадле-
жащий Нане Махарадзе, и под угрозой насилия похитили у нее
400 долларов, 200 лари, золотую монету и сигареты разных наи-

Криминальная хроника
менований. Принимаются дополнительные меры по уличению
задержанных в других возможно, совершенных ими преступ-
лениях. В другом случае сотрудниками отдела полиции Зугди-
ди и Управления полиции Исани-Самгорского района задер-
жан разыскивавшийся за разбой Паата Эремадзе, обвиняемый
в совершенном 27 декабря 2001 года в селе Чаквинджи Зугдид-
ского района нападении на семью Гии Чухуа.

ПРОДЕЛКИ СОВРЕМЕННОГО РОМЕО
Сотрудниками краевого ГУ полиции Имерети задержан Ро-

мео Чахунашвили, подозреваемый в том, что 19 мая из кварти-
ры Нази Чирадзе украл телевизор и продал его ранее судимому
Гиоргию Баланчивадзе, который также задержан. Из квартиры
Баланчивадзе изъяты краденный телевизор и 6,2 г марихуаны.

ВЗЯЛИ ПОХИТИТЕЛЯ ГАМГЕБЕЛИ…
Полицией задержан разыскивавшийся за угон ав-

тотранспорта, незаконное лишение свободы и разбой

Гиоргий Папуашвили, который подозревается в том,
что вместе с Антоном Харатишвили 18 сентября 2003
года из Зестафони,  угрожая огнестрельным оружи-
ем,  похитил гамгебели района Элгуджу Квенетадзе.
У Папуашвили обнаружен пистолет иностранного про-
изводства с обоймой и 6 патронами.

…ГРАБИТЕЛЕЙ ТАКСИСТОВ
Задержанные сотрудниками столичной полиции,

члены действующей в столице организованной разбой-
ной группы грабителей такси Ираклий Джанджгава,
житель села Натипу Цаленджихского района Гоча Си-
чинава, проживающий в селе Дзвели Сенаки Сенакс-
кого района Владимир Харшиладзе и житель села Он-
гири Зугдидского района Владмир Отхозори подозре-
ваются в том, что 31 мая на ул. Калоубанской похитили
мобильный телефон у водителя частного такси Гиор-
гия Торошелидзе. Джанджгава подозревается также в

том, что 30 мая под угрозой ножа похитил у водителя
частного такси Арчила Суломанидзе мобильный теле-
фон и 10 лари.

…МОШЕННИЦУ
Задержанная полицией Манана Ходжава уличена в том,

что в июле-августе 2002 года мошенническим путем при-
своила средства специального Фонда ликвидации послед-
ствий землетрясения 25 апреля 2002 года в размере 15.486
лари.

… И НОСИТЕЛЯ ВОРОВСКИХ ТРАДИЦИЙ
Принятыми мерами сотрудниками службы по борьбе с

наркоманией и наркобизнесом краевого ГУ полиции Име-
рети задержан проживающий в Цхалтубо носитель воровс-
ких традиций Рамаз Месхишвили, у которого обнаружены
5,9 г марихуаны, а в его машине – шесть патронов автомата
АКС.

В это время лучше отложить
визиты к начальству и другие
важные разговоры. Трудности и
конфликты возникнут при пере-
говорах, заключении сделок, в
процессе торговли.

Появляются новые перспек-
тивы, успешно протекают раз-
личные деловые контакты и от-
ношения. Удачно заключение
новых длительных контрактов.

В успешном течении дел замет-
ное место занимает предприни-
мательская интуиция, хитрость,
умение ввести в заблуждение,
здоровая конкурентоспособность.

Импульсивность и вмеша-
тельство семейных забот меша-
ют вам успешно решать многие
вопросы. Вы склонны проявлять
нетерпимость к особенностям
поведения других людей. Им-
пульсивные расходы создадут
дополнительные трудности.

Расстройство многих ваших
планов, обременительные обя-
занности, напоминание о дол-
гах и обязательствах создают
негативную атмосферу дня.
Сделки, переговоры, ответствен-
ные выступления в этот день
принесут в дальнейшем непри-
ятности и убытки. Избегайте
возможных столкновений с на-
чальством и влиятельными

людьми - отношения могут быть
испорчены надолго.

Этот день целесообразно ис-
пользовать для серьезной дли-
тельной работы, исследований
в любой области, а также твор-
чества. Может указывать на от-
носительный успех в поездках,
удачное оформление докумен-
тов для выезда за рубеж. Иногда
способствует продвижению ва-
ших интересов за границей.

Конфликты с окружением,
руководством, столкновение с
официальными структурами
или тайными организациями,
юридическими препятствиями.
В зависимости от стиля ваших
действий в этот день, он может
стать как днем конструктивных
достижений и позитивных пре-
образований, так и обернуться
крахом карьеры.

Возрастает энергичность и
инициативность. Ваши новые
идеи находят разумное приме-
нение и способствуют успеху.
Этим днем следует воспользо-
ваться для максимального про-
движения к цели. Повышается
деловая хватка и профессио-
нальное честолюбие.

Очень удачный день для ре-
шения многих задач. Успех в де-
лах и финансах, гармония в об-
щественной деятельности и раз-
личного рода контактах. Часто -
весомая прибыль, неожиданные
поступления, подарки. Открытие
новых перспектив.

Активизация подсознания,
внутреннего мира, духовного
развития и творческого роста.
Интерес к необычным явлениям

и областям знаний и практик.
Благоприятен для оккультистов,
ученых-исследователей, крупно-
масштабных деятелей и лидеров
в любой отрасли.

Вам кажется, что окружаю-
щие не признают ваших заслуг,
поэтому сами склонны допускать
бестактность в общении. Обидчи-
вость и концентрация на мелких
недоразумениях всерьез меша-
ет сосредоточиться на работе.
Конфликты на работе делают
день неблагоприятным для реше-
ния большинства деловых задач.

Зрелая оценка деловых и
финансовых проблем. Способ-
ность к серьезной работе, созда-
нию солидного фундамента для
будущих успехов. Возможно во-
зобновление старых связей, пе-
реход их в разряд наиболее пер-
спективных.
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ЯПОНСКОЕ, КИТАЙСКОЕ, КОРЕЙСКОЕ, ИНДИЙСКОЕ, АРАБ-
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ТБИЛИССКИЙ ИНСТИТУТ АЗИИ И АФРИКИ

1. ЛЕЧЕБНЫЙ - 6 лет. 2. СТОМАТОЛОГИЧЕСКИЙ – 5 лет. 3. ФАРМАЦИЯ – 4 года.
При университете функционирует колледж по специальностям:
1. МЕДСЕСТРА – 3 года. 2. АКУШЕР – 3 года. 3. СТОМАТОЛОГ (зубной техник) – 3 года.

4. ФАРМАЦИЯ – 3 года.
НОВШЕСТВО: окончившие любой медицинский колледж могут быть прямо зачис-

лены на II курс нашего университета.
Адрес: Тбилиси, ул.Узнадзе (быв. ул.Камо), 68
Телефоны: колледж – 964-160, университет – 956-956.
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